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Hay preocupación por varios 
hechos delictivos que se vienen 
presentando en el municipio de 
Manaure, norte de La Guajira.

Al reciente caso del secues-
tro y posteriormente liberación 
del concejal Juan Ricardo Mar-
tínez Alvarado, se conoció de la 
denuncia pública que realizó el 
alcalde Jhon Pimienta Jusayu 
sobre el hurto reiterado de sal.

Esta situación la puso en co-
nocimiento el burgomaestre por 
sus redes sociales.

"Como alcalde de Manaure, 
me preocupa profundamente 
el constante hurto de sal que 
afecta nuestra economía local. 
Es hora de tomar medidas fir-
mes para detener este flagelo 
que perjudica a nuestra comuni-
dad", dijo el mandatario. 

Asimismo, Pimienta Jusayu, 
instó a las autoridades a que 
realicen operativos para evitar 

este tipo de hechos criminales 
en la población, la cual en su 
mayoría se dedican al transpor-
te y comercialización del mine-
ral.

"Hago un llamado urgente a 

la Policía Nacional y a todas las 
autoridades competentes para 
que se involucren activamente 
en la solución de este problema" 
aseveró el alcalde de Manaure.

Finalmente, indicó el profe-

sional wayuu que la intención es 
que se den prontamente resul-
tados a las mafias que se dedi-
can al hurto de sal en Manaure.

"Juntos podemos trabajar 
para proteger nuestros recursos 

y garantizar un futuro próspero 
para todos los habitantes de 
nuestro municipio. No podemos 
permitir que el hurto de sal siga 
dañando nuestra comunidad", 
finalizó.

"Me preocupa profundamente el constante hurto de sal que afecta nuestra economía local": burgomaestre

Alcalde de Manaure, Jhon Pimienta, exige a la Policía y a 
las autoridades a combatir el hurto de sal en el municipio

Jhon Pimienta Jusayu, alcalde del municipio de Manaure.

Imagen de referencia.

El Consejo Superior de Pa-
labreros, junto con autori-
dades de organizaciones 

sociales wayúu, se presentó 
en el Congreso de la República 
para expresar su rechazo a los 
insultos proferidos por el Sena-
dor Honorio Henríquez hacia 
la Senadora Martha Peralta 
Epieyú. Este incidente ocurrió 
el 6 de abril, en el marco de la 
sesión de la Comisión Séptima 
del Senado, donde se debatía el 
proyecto de ley de la Reforma a 
la Salud.

Desde Bogotá, el 10 de abril 
de 2024, el Consejo, defensor 
de los derechos humanos y del 
sistema normativo wayúu, des-
tacó la importancia de la mujer 
en la cultura wayúu, subrayando 
su rol central como símbolo de 
vida, luz y supervivencia cultu-
ral. La acción de Henríquez no 
solo denigra a la Senadora Pe-
ralta sino también a todas las 
mujeres wayúu, atentando con-
tra los principios de dignidad y 

respeto que rigen su sociedad.
Ante este ataque, el Consejo 

Superior de Palabreros deman-
da una disculpa pública del Se-
nador Henríquez, enfatizando 
la necesidad de restaurar el 
daño causado, en línea con las 
tradiciones de resolución de 
conflictos wayúu, que buscan la 
restauración, el saneamiento y 
la garantía de no repetición de 
tales actos.

Por hechos ocurridos el pasado 6 de abril, donde se debatía el proyecto de ley de la Reforma a la Salud

Líderes indígenas wayúu exigen disculpas públicas al senador 
Honorio Henríquez por insultos a senadora Martha Peralta

Rechazan la agresión contra la senadora Martha Peralta y pedirán restauración y saneamiento, como garantía de no 
repetición y símbolo de paz.

Martha Peralta Epiayu.
Indígenas wayuu repudian compor-
tamiento ofensivo de senador contra 
lideresa de la etnia
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La Gerente de Servicios Pú-
blicos de La Guajira, Andreina 
García Pinto y Jairo Aguilar, Go-
bernador del departamento, le 
cumplieron palabra a todos los 
urumiteros iniciando la cons-
trucción de la obra que optimi-
zará las redes de alcantarilla del 
municipio. 

Acompañados de la alcalde-
sa, Mary Luz Corrales, dieron 
apertura a la obra que cuenta 
con una inversión superior a los 
2.000 mil millones de pesos, 
para beneficiar a más de 705 
habitantes del casco urbano. 

Cabe indicar que los urumite-
ros recibieron con gratitud esta 
obra, a lo que la Presidente de 
Acción Comunal, Maryori Liñán, 
afirmó que “estoy demasiado 
contenta por este proyecto, 
ahora va a mejorar la calidad 

de vida de toda nuestra gente. 
Luchamos por este proyecto y 
por fin vamos a ver el resultado. 
Gracias Gobernador y gracias 
ingeniera, gracias por sentir 
este municipio en su corazón”.

Por su parte, el gobernador 
Jairo Aguilar dijo que "estamos 
invirtiendo nuestros recursos 
en proyectos que impactan po-
sitivamente y mejoran el bien-
estar de las familias urumiteras. 
Nuestro compromiso es seguir 
realizando acciones concretas 
que den soluciones definitivas 
y que cierren brechas de des-
igualdad en el departamento".

Hay que decir que, en 100 
días, el plan departamental de 
aguas y la Gobernación de La 
Guajira están ratificando su 
compromiso de llevarle agua a 
toda La Guajira.

Como parte de sus 100 
logros en agua potable 
y saneamiento, la admi-
nistración departamen-

tal a través de la empresa de 
servicios públicos de La Guajira 
(Esepgua) entregó la optimiza-
ción del sistema de tratamiento 
de aguas residuales del munici-
pio de El Molino.

Con una inversión de cerca 
de 2 mil 500 millones de pe-
sos, este proyecto mejorará las 
condiciones del servicio para 
los cerca de 9 mil habitantes 
del municipio. Además, evitar la 
contaminación y daño ambien-
tal del río de El Molino.

“Este fue un compromiso cla-
ro, son 100 logros de agua pota-
ble y saneamiento en 100 días. 
El esfuerzo que está haciendo 
nuestra empresa Esepgua de 

cumplirle a todos los guajiros es 
de admirar”, afirmó el goberna-
dor Jairo Aguilar Deluque.

Durante la entrega la geren-
te de Esepgua, Andreina García 
Pinto expresó que “98 logros de 

100 cumpliéndole la palabra 
a El Molino. Este es un proyec-
to que va a beneficiar a toda la 
población del casco urbano del 
municipio”.

Asimismo, cada uno de los 

asistentes y administración 
municipal manifestaron su pro-
fundo agradecimiento por esta 
gestión tan importante por parte 
de la administración departa-
mental con El Molino.

"Desde Esepgua el departa-
mento continuará trabajando in-
cansablemente por llevar agua 
potable y saneamiento básico a 
toda La Guajira", advirtió la Em-
presa.

Gerente de Servicios Públicos de La Guajira y Gobernador dan inicio a obra para mejorar redes de alcantarilla en Urumita

Andreina García estuvo en dicho municipio con el gobernador Jairo Aguilar

"Logro 98 de 100", afirmó Andreina García Pinto

Esepgua inició construcción de obra que optimizará redes 
de alcantarillado en Urumita

Esepgua y Gobernación inauguran las lagunas de oxidación 
de El Molino

Entrega de Optimización del Sistema de Tratamiento de Aguas Residuales en El Molino como Parte de los 100 Logros en Agua Potable y Saneamiento
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EL CONGRESITO

Esta ejecución se está dando sobre la calle 70 entre las carreras 7 - 12C de la ciudad de Riohacha.

Genaro Redondo Choles, alcalde de la ciudad de Riohacha.

Un corto pliego de
peticiones le presentaron 
los mototaxistas al
alcalde del Distrito de 
Riohacha, Genaro
Redondo Choles

"La salud de los niños
y niñas indígenas 
wayuu sigue mal
en la zona rural de
Manaure, a causa de la
desnutrición" 

¿Será qué el paro de los 
educadores liderado por 
Asodegua terminaría hoy?

Soplan vientos de
cambios en el gabinete 
del Gobierno del Distrito 
de Riohacha

Luego de que hace pocas horas 
se cumplieron 100 días de la po-
sesión del alcalde Genaro Redon-
do Choles y, al parecer, algunos y 
algunas secretarias del despacho 
no han respondido a la confianza 
que les entregó el burgomaestre 
en cuanto a sus rendimientos de 
orden administrativo.
Hay quienes aseguran que una de 
las secretarias que se está quedan-
do en el camino es la de Planea-
ción, que es muy clave para poder 
proyectar el desarrollo urbano de 
este Distrito de la manera mejor 
organizada. 
Se espera el regreso del alcalde 
Genaro Redondo Choles, desde la 
ciudad de Washington.  No sería 
ninguna sorpresa que le pida la 
carta de renuncia a los secreta-
rios, secretarias y funcionarios de 
libres nombramientos y remoción 
para que lo dejen en libertad de 
reajustar su gabinete distrital.
¡Habrá que esperar!

Un interrogante que se ajusta a la 
realidad a raíz de que un buen núme-
ro de educadores sus protestas la es-
tán haciendo en el parque Almirante 
José Prudencio Padilla de Riohacha, 
porque buscan mejores alternativas 
con relación a la prestación del ser-
vicio de salud.
Lo cierto es que estos educadores afi-
liados a Asodegua se mantienen de 
paro en paro casi a lo largo de cada 
año lectivo.
En los últimos dos días su protesta 
está centrada en el parque Almirante 
José Prudencio Padilla de Riohacha, y 
cuando finaliza la jornada de protes-
ta, el parque queda como que si fue-
ra un relleno sanitario: basuras por 
aquí; basuras por allá y basuras por 
todas partes.
¡Y no me digas más!

La información la confirmaron 
varias personas oriundas de esa 
región y que también pertenecen 
a la etnia wayuu.
También aseguraron que se ha-
cen muchos anuncios desde el 
ICBF, Regional Guajira, en cuan-
to a la atención a esa niñez, pero 
todo se queda en promesas. Lo 
que conduce a que tanto los ni-
ños como las niñas indígenas 
wayuu mueran por causas aso-
ciadas con la desnutrición y la 
opinión pública, no se entere 
porque tal información se podría 
ocultar.
Terminaron diciendo las perso-
nas mencionadas con anteriori-
dad.
¡Y no me digas más!

Por intermedio de uno de sus representantes 
como lo es Javier Brito.
Después de los actos vandálicos que se pre-
sentaron hace pocos días cuando un buen 
número de mototaxistas arremetieron en 
contra del parqueadero del Instramd y se lle-
varon 20 motocicletas.
Se anota que una de las peticiones al alcalde 
Genaro Redondo Choles, es que a los moto- 
taxistas se les permita trabajar hasta la calle 
primera y no hasta la calle 12 de la capital 
de La Guajira.
También se precisa que está vigente un de-
creto expedido por el Gobierno del Distrito 
de Riohacha, que no permite que los moto - 
taxistas logren trabajar hasta la Avenida 14 
de Mayo o calle primera.
Ahora, se espera una reunión entre el alcal-
de y el secretario de Gobierno del Distrito de 
Riohacha, Wilson Rojas Vanegas y los repre-
sentantes de los moto - taxistas para definir 
el pliego de peticiones y otras acciones que 
permitan el mejoramiento del trabajo de los 
moto - taxistas en esta ciudad capital.
Se podría dar cuando el alcalde Genaro Re-
dondo Choles, regrese de la ciudad de Was-
hington.
¡Habrá que esperar!

Genaro Redondo Choles, al-
calde de Riohacha, recuperó la 
ejecución de la obra de 'Cons-
trucción de pavimento flexible 
y expansión de redes de alcan-
tarillado de la comuna 10', una 
intervención que inició desde el 
año 2017 y a la fecha tiene tan 
solo el 68% de su ejecución. 

“Queremos anunciar que 
antes de finalizar el año en cur-
so vamos a entregar esta gran 
obra a la ciudadanía, con ella 
vamos a traer algunas mejoras 
y beneficios, como es el caso del 
aumento en la calidad de vida 
de las personas de este sector, 
de este entorno importante”, 
compartió el alcalde delegado 
y secretario de infraestructura, 

Jaime Bruges.
Esta ejecución se está dando 

sobre la calle 70 entre las carre-
ras 7 - 12C y permitirá valorizar 
los predios de la zona, mejorar 
la movilidad, tener más rutas de 
evacuación en Riohacha y redu-
cir la accidentalidad. Con esta 
obra también se podrá imple-
mentar el Plan de Movilidad. 

"Para la administración dis-
trital es una prioridad hacer 
entrega de la obra que actual-
mente se encuentran en ejecu-
ción, con el objetivo de asegurar 
el beneficio inmediato y tangi-
ble para todos los ciudadanos. 
Por lo anterior, han reforzado 
esfuerzos para agilizar los pro-
cesos y superar cualquier obs-

táculo que pueda retrasar la fi-
nalización de dichos proyectos", 
dijo la alcaldía.

Asimismo, con la voluntad de 
contribuir al bienestar de la gen-
te, el equipo técnico de la admi-
nistración le hace seguimiento a 
dichas obras, para que las con-
diciones de entrega sean de la 
satisfacción de los habitantes y 
en cumplimiento estricto de lo 
contratado, desde las financia-
ción pública.

"Hemos recuperado la obra 
que nos permitirá entregarles el 
anillo vial de la comuna 10, un 
compromiso por la terminación 
de obras paralizadas de la ciu-
dad, y que serán del disfrute de 
todos", finalizó Genaro Redondo.

"Hemos recuperado la obra que nos permitirá entregarles el anillo vial de la comuna 10": burgomaestre

Alcalde Distrital, Genaro Redondo, recuperó la obra de 
construcción del anillo vial, en la comuna 10
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El alcalde de Uribia, Jai-
me Buitrago García, espera 
que luego de la Mesa de Diá-
logo Interinstitucional 'Temas 
Minero-Energéticos y la Gua-
jira como polo de desarrollo 
en el sector', las multinacio-
nales y el gobierno nacional 
siguen trabajando en la Tran-
sición Energética Justa.

Así lo informó el manda-
tario de los uribieros en sus 
redes sociales.  

"Participamos en la Mesa 
de Diálogo Interinstitucional 
'Temas Minero-Energéticos 
y la Guajira como polo de 
desarrollo en el sector' con-
vocada por la Contraloría Ge-
neral de la República, donde 

compartimos diferentes con-
ceptos con funcionarios del 
Gobierno nacional y repre-
sentantes del sector energé-
tico", dijo Buitrago García.

Hay que indicar que el 
burgomaestre estuvo acom-
pañado de William Iguarán 
González, Secretario de De-
sarrollo Productivo y Medio 

Ambiente del municipio de 
Uribia.

De igual manera, la pri-
mera autoridad de Uribia 
contó lo que dio a conocer 
la Contraloría General de la 
República en esta Mesa de 
Diálogo.

"La Contraloría General 
de la República nos dio a co-
nocer la iniciativa propuesta 
al gobierno nacional, de co-
locar en ejecución un plan 
para garantizar el suminis-
tro de energía en el país y el 
estado actual de la consulta 
previa para parques eóli-
cos que se encuentra en un 
73%", advirtió el alcalde de 
Uribia.

También estuvo presente William Iguarán González, Secretario de Desarrollo Productivo y 
Medio Ambiente de Uribia
Alcalde Jaime Buitrago participó en la Mesa de Diálogo 
Interinstitucional 'Temas Minero-Energéticos y La Guajira 
como polo de desarrollo en el sector'

La Alcaldía del Distrito de 
Riohacha confirmó que siguen 
realizando nuevas alianzas con 
las empresas privadas y así ge-
nerar acciones para el beneficio 
de los riohacheros.

"Nuevas alianzas para el dis-
trito. Con el Grupo Éxito trabaja-
remos en lanzar estrategias que 
fortalezcan la salud, el deporte 
y traigan consigo grandes trans-
formaciones urbanísticas para 

Riohacha", afirmó la administra-
ción distrital que lidera Genaro 
Redondo Choles.

Cabe indicar que esta alian-
za se pudo realizar luego de un 
espacio liderado por el alcalde 
designado y Secretario de In-
fraestructura, Jaime Bruges.

De igual manera la admi-
nistración distrital sostuvo que 
este tipo de encuentros con em-
presas privadas se van a seguir 
realizando, teniendo en cuenta 
que se pueden generar acciones 
y beneficios para la comunidad 
de la capital de La Guajira.

Para fortalecer estrategias en salud, deporte, entre otras

Alcaldía del Distrito de Riohacha 
realizó alianza con el Grupo Éxito

La Alcaldía del Distrito de Riohacha se une al Grupo Éxito para impulsar accio-
nes en beneficio de la comunidad.

La ministra de Viviendas,
Ciudad y Territorios, 
Catalina Velasco, visitará 
hoy nuevamente el
Distrito de Riohacha

El senador de la República, 
Alfredo Deluque Zuleta, en 
sus redes sociales minimizó 
la marcha que se hizo en 
Bogotá en señal de respaldo 
a Gustavo Petro

Nos llegó un "Coletazo" 
que tiene que ver con el 
Día del Periodista
Colombiano

Los indígenas wayuu 
luciendo sus atuendos
tradicionales se
"tomaron" el Senado 
de la República

Fue ayer por algunos miembros 
del Consejo Superior de Palabreros 
wayuu, para expresar ante los par-
lamentarios su rechazo a los insul-
tos por parte del senador Honorio 
Henríquez Pinedo en contra de la 
presidenta de la Comisión Séptima 
del Senado de la República, Martha 
Peralta Epieyuu.
Hay que destacar que uno de los 
miembros del Consejo de Palabre-
ros como lo es Rafael González 
Epieyuu le pidió al senador Hono-
rio Henríquez Pinedo, que pública-
mente le pida disculpas a la sena-
dora Martha Peralta Epieyuu, por 
haberla tratado de "Payasa".
Es de señalar que en tal sentido el 
Consejo Superior de Palabreros ex-
pidieron un comunicado de prensa 
a nivel nacional que fue firmado 
por: Rafael González Epieyuu, Luis 
Ángel Cambar Pushaina y Juan 
Cambar Pushaina.
¡Y... listo el Pollo!

Claro, porque al director de la 
Corporación Autónoma Regio-
nal de La Guajira, Corpoguajira, 
Samuel Santander Lanao Robles, 
se le prendió la "LAMPARITA", se 
acordó de la Piragua de Guillermo 
Cubillos, de Manuel del Socorro 
Rodríguez y del Día del Periodista 
Colombiano.
Aunque un poquito tardecito 
"Samuel Santander Lanao Robles, 
está invitando a los periodistas 
que laboran en el Distrito de Rio-
hacha, a un almuerzo de integra-
ción mañana viernes 12 de abril.
Ya las invitaciones comenzaron a 
circular y a todo dar.
El acto de integración periodísti-
ca será en el Restaurante Guajira 
Casa del Mar, a partir de las 12 del 
día.
Se anota que allí estará lo más gra-
nado del periodismo de la capital 
del departamento de La Guajira.
¡Y listo el Pollo!

El político riohachero aseguró que, "la 
tarima y las carpas que pusieron en la 
plaza de Bolívar, ocupaban más de la 
mitad del espacio y, aún así, no se llenó 
por los manifestantes. Es real, la marcha 
quedó "paupérrima. Son datos y hay que 
darlos".
Lo puntualizó el senador por el Partido 
de la "U”, Alfredo Deluque Zuleta, que 
desde hace un buen tiempo es uno de 
los principales críticos del "gobierno" 
que "lidera" Gustavo Petro Urrego.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Por varias horas se trasladará a la 
ranchería Aluishirra que está ubi-
cada en el kilómetro 14 en la vía a 
Maicao.
El fin principal de esta visita a co-
munidades indígenas wayuu obe-
dece a buscar alternativas para lle-
varles agua potable y apta para el 
consumo humano.
Sin descartar la posibilidad de que 
también se pueda proyectar un pro-
grama de viviendas de interés rural. 
Con el fin de favorecer a dichas co-
munidades indígenas wayuu para 
que puedan tener acceso a unas 
viviendas dignas y adaptadas al en-
torno en donde viven.
La estadía de la ministra de Vivien-
das, Ciudad y Territorios, Catalina 
Velasco, en esa ranchería será a par-
tir de las 11 de la mañana.
¡Y no me digas más!
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Durante el 2023 la dinámica 
institucional para la ejecu-
ción de la Sentencia T-302 

de 2017 fue caracterizada por di-
ferentes hechos que han generado 
cambios en el escenario tendencial. 
Entre ellas, la gestión liderada por 
el gobierno nacional con base en la 
aprobación del Plan Nacional de De-
sarrollo “Colombia Potencia Mundial 
de la Vida”; la implementación de la 
Gerencia Regional de Coordinación 
Interinstitucional para La Guajira y 
la inspección judicial sobre las ac-
ciones desarrolladas por las institu-
ciones accionadas en el marco del 
Plan de Acción Provisional ordenado 
por la Corte Constitucional.

Fue relevante la movilización 
del gobierno nacional a La Guaji-
ra. Además de la presidencia,  se 
convocaron  diversas instituciones  
que acompañaron la gestión, entre 
ellas: la Consejería Presidencial 
para las Regiones; el Ministerio 
de Vivienda, Ciudad y Territorio; el 
Ministerio de Salud y Protección 
Social; el Ministerio de Educación; 
el Ministerio de Transporte; el Ins-
tituto Nacional de Vías; el Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar; 
Ministerio de Agricultura; la Gober-
nación de La Guajira; las alcaldías 
de Uribía, Manaure, Riohacha y Mai-
cao; las empresas de agua potable 
municipales; la empresa de agua 
departamental – ESEPGUA, la De-
fensoría del Pueblo; la Procuraduría 
General de la Nación; la Veeduría 
Ciudadana, el PNUD,  entre otras.

Tratando de profundizar este 
accionar se expidió el decreto 1085 
de 2023 de carácter excepcional 
declarando la emergencia económi-
ca, social y ecológica en La Guajira, 
con medidas contenidas en 13 de-
cretos legislativos para enfrentar al 
Fenómeno del Niño y asumir la polí-
tica de descarbonización de territo-
rio guajiro. Su propósito fue enfocar 
los esfuerzos en los sectores de 
salud, agua y saneamiento básico, 
agropecuario y rural, medio ambien-
tal, educación, energía, transporte, 
tributos e inversiones, inclusión, 
tecnologías de la información y las 
comunicaciones con medidas pre-

supuestales y movilización de re-
cursos.

Para garantizar el acceso al 
agua potable y el saneamiento bá-
sico se expidió el decreto legislativo 
1250/2023, a través del cual fue   
creado el Instituto de la Gestión del 
Agua de la Guajira, con el objetivo 
de gestionar los recursos hídricos 
en el departamento, y reducir la vul-
nerabilidad de la población ante las 
amenazas económicas, sociales y 
ambientales generadas por la falta 
de acceso al agua de la población 
de este territorio.

En el 1267, se dictaron medi-
das para reactivar el Turismo. El 
1268, trató sobre la recuperación 
de las Salinas Marítimas de Ma-
naure. Con el 1269 se determinan 
las acciones en educación (Progra-
ma de Alimentación Escolar). En el 
1270 se priorizan medidas de aten-
ción primaria en salud. En el 1271, 
el uso del espectro radioeléctrico 
para el sector de las Tecnologías 
de la Información y las Comunica-

ciones. En el 1272, se estableció 
una transferencia monetaria en el 
Departamento Administrativo de la 
Presidencia para atender a las fa-
milias con niños y niñas en primera 
infancia y/o madres gestantes que 
se encuentren en estado de desnu-
trición.

En el 1273 se adoptaron me-
didas en materia de agricultura y 
desarrollo rural con ofertas de ga-
rantías, tierras, apoyo económico 
del Fondo Nacional de Solidaridad 
Agropecuaria e intervención del pro-
yecto multipropósito del río Ranche-
ría. En el 1274, se creó una institu-
ción de educación superior indígena 
en la Alta Guajira. En el 1275 se 
focalizaron recursos provenientes 
del Sistema General de Regalías. 
En el 1276, se aprobaron medidas 
para ampliar el acceso al servicio de 
energía eléctrica y preservar los me-
dios de subsistencia de la población 
a través incentivar las políticas e ini-
ciativas de la transición energética.

En el 1277, se definieron medi-
das en materia ambiental y desa-
rrollo sostenibilidad (disponibilidad 
del agua con fines de consumo hu-
mano, doméstico y de subsistencia, 
velar por el aprovechamiento y ex-
plotación sostenible de este recurso 
y especial protección de las fuentes 
hídricas). En el 1278, se establecie-

ron medidas para la protección de la 
riqueza cultural del pueblo wayuu.

Después de realizar una au-
diencia pública sobre el decreto de 
emergencia, la Corte Constitucional 
encontró que este no se fundamen-
taba en una legítima situación ex-
cepcional, sobreviniente y sorpresi-
va que requiriera la declaratoria de 
un estado de emergencia. Si bien 
alude a que se produzca el Fenó-
meno del Niño, esté ocurre cíclica-
mente; es decir, no es excepcional. 
Determinó que la realidad de La 
Guajira es preexistente, como resul-
tado de décadas de abandono esta-
tal y del mal manejo de los recursos 
públicos, por lo tanto, las medidas 
debían ser tramitadas ante el Con-
greso de La República.

En este contexto declaró inexe-
quible el decreto de emergencia y 
difirió los efectos de su decisión a 
un año en temas de agua, a partir 
de la expedición del decreto (2 de 
julio de 2023) debido a la amenaza 
de agravamiento de la crisis huma-
nitaria por la menor disponibilidad 
de agua, dejando con vida consti-
tucional aquellas que se adoptaron 
para permitir el acceso al agua po-
table. Esto quiere decir que, aunque 
el decreto marco es inexequible, las 
medidas que se adopten serán le-
gales en los temas que tienen que 
ver con agua hasta el 2 de julio de 
2024.

Posteriormente, la Corte Consti-
tucional se focalizó en los decretos 
expedidos en el marco de la decla-
ratoria del Estado de Emergencia 
Económica, Social y Ecológica en 
el departamento de La Guajira. En 
sala plena declaró la inexequibili-
dad de ellos, con efectos retroacti-
vos, incluyendo el decreto 1270 de 
2023, mediante el cual se adopta-
ron medidas en materia de salud.

Igualmente, declaró la inexe-
quibilidad, con efectos inmediatos 

(desde la fecha en la que se profi-
rieron estas decisiones), de los de-
cretos 1268 de 2023, por el cual 
se adoptaron medidas para la recu-
peración de las Salinas Marítimas 
de Manaure;  1271 de 2023, por 
el cual se adoptaron medidas en 
materia de asignación o modifica-
ción de obligaciones de hacer con-
tenidas en los permisos para el uso 
del espectro radioeléctrico, para el 
sector de las Tecnologías de la Infor-
mación y las Comunicaciones; 1278 
de 2023, por el cual se adoptaron 
medidas de emergencia en materia 
cultural para la protección de la ri-
queza cultural del pueblo wayuu y 
1274 de 2023, por el cual se crea 
una institución de educación su-
perior indígena propia del pueblo 
wayuu.  En decisiones adicionales, 
la Sala Plena de la Corte Constitu-
cional tumbó los decretos que falta-
ban por examinar.

Con base en lo anterior, desde 
al gobierno se reducen las opciones 
de intervenir la crisis humanitaria 
que presenta La Guajira, la mayoría 
de ellas se encuentran supeditadas 
a la implementación del plan de 
acción provisional en cumplimiento 
del Auto 696 de 2022 y la ejecución 
de las obras y acciones contenidas 
para el departamento en el marco 
del Plan Nacional de Desarrollo.

En esta nueva fase el gobierno 
tiene el reto de superar su funcio-
namiento tradicional, puntual y 
desarticulado, ya que las entidades 
accionadas han venido centrán-
dose en los instrumentos jurídicos 
para cumplir la Sentencia y no en 
los instrumentos y planes para mi-
tigar y evitar la continuidad de la 
muerte de niños menores de cinco 
años asociados a la desnutrición, 
propósitos que deben ser también 
asumidos por las entidades territo-
riales y que deberán consignarse en 
los planes de desarrollo.

Opciones del Gobierno para intervenir la 
crisis humanitaria en La Guajira

Cesar Arismendi Morales

Los precios del servicio de ener-
gía en la costa caribe se volvieron 
impagables. Esta semana el precio 
de energía en la bolsa nacional su-
peró la barrera de los $1.000 por 
kilovatio, lo cual comenzará a te-
ner un efecto negativo en el costo 
de vida de todos los colombianos. 
Es imperativo que se concreten los 
nuevos proyectos que diversificarán 
nuestra matriz energética.

Recordemos que muchos de los 
proyectos de generación de energía 
con fuentes no convencionales, que 
complementarán la energía hidráu-
lica, están en riesgo de no materiali-
zarse, especialmente en La Guajira, 
región con excepcional potencial 
por los recursos de viento y radia-
ción para generar energía eólica y 
solar.

Por ley, las inversiones en activi-
dades de generación y transmisión 
de energía se deben realizar por 
empresas privadas, por su cuenta 
y riesgo; por ello, la concreción de 
proyectos de generación de ener-
gía con fuentes no convencionales 
dependerá de la inversión privada. 
Desde hace unos diez años, empre-
sas extranjeras se han fijado en Co-
lombia para desarrollarlos. Según 
información de ProColombia, entre 
2018 y 2022 se reportaron com-
promisos de inversión por más de 
US$10 mil millones en este sector. 
Las empresas locales también em-
pezaron a apostar en generación 
de energía renovable. Ecopetrol, 
por ejemplo, invirtió otros tantos 
en plantas de autogeneración con 

fuentes renovables no convencio-
nales.

Sin embargo, como bien lo ha 
señalado el FMI en su informe so-
bre el Artículo IV de Colombia, la in-
versión privada en el país en 2023 
disminuyó de manera preocupante. 
Esto se evidencia en el sector de 
energía con los anuncios de sus-
pensión de proyectos que hicieron 
Enel y EDF y de retiro del país de 
Engie.

Si bien continúan los grandes 
volúmenes de solicitudes de cone-
xión ante la UPME, demostrando 
que sigue existiendo apetito para 
desarrollar proyectos de generación 
con recursos renovables, especial-
mente en La Guajira y el Cesar, los 
retos han opacado los triunfos. En 
un informe de avance de proyectos 
de generación de la UPME de sep-
tiembre de 2023, de los 20 pro-
yectos en ejecución, 16 presentan 
retrasos, y 14 de los retrasados son 
de fuentes renovables no conven-
cionales, 10 de los cuales están en 
La Guajira.

Los proyectos se han enfrenta-
do a dificultades en la realización 
de consultas previas, en la obten-
ción de autorizaciones y licencias 
ambientales y en el acceso a capa-
cidad de transporte (o conexión a 

la red). Desde el Congreso se han 
hecho múltiples intentos para regla-
mentar la consulta previa sin éxito 
con el fin de brindar una seguridad 
jurídica a quienes deban surtirla, en 
especial a las comunidades que se 
encuentran en la zona de influencia 
de los proyectos, pero el Gobierno 
no lo ha priorizado, así como tam-
poco se ha puesto en la tarea de 
adoptar medidas que agilicen los 
trámites y elimine la excesiva buro-
cracia existente.

Además, la UPME no ha tenido 
una respuesta oportuna y propor-
cional a los proyectos de generación 
con los correspondientes proyectos 
de transmisión que se van a reque-
rir. Como si no fueran suficientes los 
retos, los proyectos de transmisión 
que son urgentes y que ya están 
por concretarse se retrasan por la 
excesiva burocracia y los trámites 
lentos en la obtención de licencias. 
Esto último le está pasando a la lí-
nea Colectora, que conectará a los 
proyectos en la Guajira con el sis-
tema interconectado nacional, con 

los trámites de licenciamiento ante 
la ANLA.

Se debe alertar que Colombia, 
aunque se muestre como un país 
comprometido y líder en la transi-
ción energética, al no tomar me-
didas para retener y promover la 
inversión y garantizar un ambiente 
propicio para el desarrollo y la en-
trada en operación de los proyectos 
que se han estructurado, está en 
peligro de perder la oportunidad de 
concretar esa transición y diversifi-
car su matriz. Si no se reglamentan 
los procesos de consulta previa y 
concertación con comunidades, se 
flexibilizan y agilizan las autorizacio-
nes y licenciamientos, se mejora la 
infraestructura de transporte para 
acceder a las zonas de gran poten-
cial solar y eólico y se implementan 
los proyectos de infraestructura de 
transmisión de energía necesarios, 
se va a perder la oportunidad de 
tener a la Guajira como cluster de 
energía renovable, lo cual seguirá 
impactando negativamente el costo 
de energía en la costa caribe y en 

el país. Tampoco podemos seguir 
con la inoperancia del regulador del 
sector, es urgente que se designen 
a los comisionados de la CREG para 
que se adopte la regulación que pro-
picie el desarrollo del sector.

Es irónico que en el gobierno 
del cambio, que abandera en es-
cenarios internacionales la des-
carbonización de la economía y la 
protección del medio ambiente, ha-
yamos caído 10 puestos en el Ener-
gy Transition Index del Foro Econó-
mico Mundial (de 2021 a 2023), y 
4 puestos en el Climatescope de 
Bloomberg, el ranking de los países 
más atractivos para invertir en ener-
gías renovables. Si el Gobierno ver-
daderamente está comprometido 
con la transición energética, ¿por 
qué está permitiendo esto?

Facilitar los proyectos de gene-
ración de energía renovable redun-
dará en empleos, desarrollo eco-
nómico y generación de riqueza en 
las regiones donde se desarrollen, 
mayor oferta de energía eléctrica 
que atienda la creciente demanda y 
que posiblemente permita a las co-
mercializadoras en la Costa Caribe 
comprar energía a unas tarifas fijas, 
contribuyendo así a la reducción de 
los altos precios actuales. Si real-
mente nos vamos a comprometer 
con la descarbonización, la diversi-
ficación de la matriz energética y el 
acceso justo y universal a la energía 
eléctrica, debemos priorizar la de-
finición de soluciones a los retos a 
los que se está enfrentando la ener-
gía renovable en el país.

La Guajira: esencial para reducir las tarifas de energía

Alfredo Deluque Zuleta
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En esta reforma que cursa 
segundo debate en el senado 
de la Republica debe propender 
por tener objetivos fundamenta-
les, entre ellos: 

a) la sostenibilidad, como pi-
lar fundamental, de la misma.

b) la ampliación de cobertu-
ra, que tanto necesita nuestro 
país.

c) reducción de inequidades 
las cuales son galopantes en el 
País.

d) garantías de suficiencia 
para que se cumpla con lo con-
templado y proyectado en la re-
forma que es objeto de estudio, 
revisión y discusión en el Sena-
do de la república.

La historia de afiliación al 
sistema pensional arranca en 
1994 en donde los fondos pri-
vados lograron empezar ese 
año con 2.6 millones de afilia-
dos mientras que en el publico 
solo se alcanzaron, 0.3 millones 
de afiliados, esta ventaja que 
se sostuvo hasta 12 años des-
pués, ya que los privados podían 
realizar publicidad, mercadeo y 
marketing abiertamente en me-
dios masivos de comunicación, 
mientras el fondo publico la ley 
no se lo permitía, a esto súmele 
la publicidad engañosa  que se 
vio afectado el pueblo colombia-
no que paso sus pensiones del 
fondo público a el privado por 
que quien maneja medios ma-
neja la intención, de esto pode-
mos decir que además de com-
petencia desleal se inició con 
publicidad engañosa que marco 
un desequilibrio en la torta pen-
sional total de nuestro País.

También podemos enunciar 
que a lo largo de la historia los 
rendimientos financieros de los 
fondos privados no dejan nin-
gún tipo de pérdida o preocupa-
ción al menos para los fondos 

privados quienes presentaron 
el siguiente comportamiento, 
después de una revisión al final 
del ejercicio, donde mostramos 
los rendimientos financieros, la 
cuota anual de administración 
del fonde de pensiones, y el re-
sultado del ejercicio esto lo ha-
cemos con corte a 2004, 2010, 
2016, 2022 con intervalos de 6 
años.

Datos curiosos que vale la 
pena resaltar:

1- A los colombianos nos 
cobran una cuota de adminis-
tración de nuestro ahorro pen-
sional, la cual en las privadas 
empezó con una cifra razonable, 
pero que hoy se vuelve una cifra 
injustificable, solo por adminis-
trar, lo más curiosos es que en 
el año 2022 que se tuvieron per-
didas de un -15.3 %, las mismas 
aumentan a -20.5 %, por que los 
fondos no dejaron de cobrar el 
+5.2% de administración, ósea 
en la época de los dolorosos por 
errores en la inversión y movi-
miento de nuestros recursos 
que tuvimos perdidas, nos toca 
pagar por administrar mal esos 
recursos, se aduce que las pér-

didas se dieron por el COVID??? 
Dato que no podemos corrobo-
rar por el famoso velo corporati-
vo que no nos permite ver donde 
esta nuestra plata del ahorro ya 
que la Superfinanciera no pue-
de levantar por mandato legal, 
el mismo. Se requiere que se le-
vante dicho velo por una modifi-
cación de la Ley, ¿se atreverá el 
congreso.?????? A hacerle ese 
daño a los cacaos juzguen us-
tedes. Hoy no sabemos si estas 
pérdidas fueron por chira jara, 
COVID o obedretch.

2- Si observamos el cua-
dro vemos que queda además 
del cobro de administración, 
el resultado del ejercicio que 
se representa en utilidades las 
cuales hoy preguntamos esa ga-

nancia es para el ahorrador, o 
para el fondo y en caso de pér-
dida nos deja preocupados, que 
se totaliza en el 2022 a -20.5%, 
estas siendo así parecen son 
para el ahorrador, como no los 
muestran, juzguen ustedes.

1- Este segundo cuadro 
podemos analizar que solamen-
te en el año 2022 se presenta-

ron perdidas, las cuales ya anali-
zamos el resto fueron ganancias 
y utilidades, la pregunta que hoy 
nos hacemos, es cuanto está en 
depósitos en bancos internacio-
nales, esperando el movimien-
to de la economía de otro país, 
recordemos que nosotros sin 
saber cuánto hay y cuanto pro-
duce.

2- Existen monopolios 
en el País en administradores 
de fondos privados???? Y si no 
existe porque no ingresan otras 
administradores de fondos que 
cobran por administración de 
fondos de pensiones menos de 
1% y los que están que iniciaron 
cobrando en el 2004 0.7 % hoy 
cobran el 5.3% a la fecha, por 
qué será????????. Si por solo 
administrar nuestro ahorro pen-
sional.

3- El gran acuerdo nacio-
nal entre privados y el gobierno 
nacional incluirá traer los capita-
les y dividendos para que sean 
invertidos en nuestro País, en 
obras que marquen la diferen-
cia, y generen la rentabilidad 
necesaria para la sostenibilidad 
de nuestro sistema pensional 
y la competitividad suficiente 
para reactivar social, y económi-
camente nuestro país, si ya se 
invirtió en otros gobiernos en las 

vías 4G con nuestros fondos con 
los cuales hay que decirlo nues-
tro plata pensional hoy los tiene 

ganándose el peaje que pase o 
no pasen los carros y los camio-
nes, los peajes se pagan si o si, 
en este negocio quedo todo tan 
blindado para los administra-
dores de fondos de pensiones 
privados que nunca pierden, el 
único que pierde es el ahorrador 
del sistema pensional si el nego-
cio sale mal, pero en la ganancia 
todo para el cacao, hoy por que 
no soñar con el Tren rápido para 
comunicarnos, entre la costa y 
las diferentes regiones del país 
o la optimización de tren de car-
gas para mover la economía ha-
cia los puertos entre otros.

4- Sabía usted que a la 
fecha 2023 se encuentran un 
total de ahorro pensional en fon-
dos privados 405 billones de pe-
sos qué pueden ser movidos en 
banca internacional, Amazon, 
peajes, puentes y otros negocios 
y que solo representan una ren-
tabilidad real a el ahorrador de 
3,2% aproximadamente y mien-
tras tanto el fondo público que 
solo puede mover el ahorro en 
bonos, desequilibrio brindo una 
mayor rentabilidad real del 7.2% 
por donde se le mire mejor.  Y 
del Fondo privado de pensiones 
que……….?????????????????? 
Por qué tantos defenso-
res será gratuito no se no 
se………..??????????.

5- Es acaso descabellado 
pensar en que en nuestro país 
merece tener un poco más de 
equidad, donde se aumente la 
protección real a la vejez me-
diante renta solidaria, renta 
vitalicia, y pensión. Y por qué 
no pensar que en la población 
mayor se erradique la pobreza 
extrema, a través de la renta so-
lidaria.

Del fondo privado de pensiones que

Senador Antonio Correa  
Partido de la U

La actual coyuntura ener-
gética exige acciones in-
mediatas y contundentes 

encaminadas a garantizar la 
confiabilidad del sistema y así 
evitar un apagón o posible racio-
namiento de energía en el país. 
Con la capacidad de los embal-
ses en vertiginoso descenso y 
un Fenómeno de El Niño que 
persiste, aumenta la vulnerabi-
lidad en los servicios públicos 
esenciales, provocando una 
gran angustia nacional, que está 
más que justificada.

En materia de energía eléc-
trica, además de lo que ocurre 
con la prestación del servicio en 
la Costa Caribe y la crisis de las 
comercializadoras, existen otros 
factores circunstanciales como 
el climático que inquietan por su 
fuerte impacto en lo productivo 
y lo social. De ahí que la adver-
tencia lanzada el fin de semana 
por XM, operador del Sistema In-
terconectado y el administrador 
del Mercado de Energía Mayo-
rista de Colombia, por los bajos 
niveles de los embalses, sea un 
asunto de capital importancia, 
debido a las incalculables pér-
didas económicas, y la crisis so-
cial y política que se desencade-
naría un apagón nacional.

Con los niveles de los em-
balses por debajo del mínimo 
histórico de los últimos 20 años, 
ubicados en un 31.5% según 
XM, las alarmas resuenan, y nos 
toca a la puerta el fantasma del 
apagón eléctrico. No ha habido 

una precaución y una raciona-
lización del agua por parte del 
Gobierno y por eso los embal-
ses bajaron dramáticamente. 
Con una demanda creciendo 

a un ritmo insostenible y una 
oferta cada día más limitada, es 
inaplazable desarrollar, desde 
todos los sectores, acciones y 
programas orientados a la con-
servación del agua y el ahorro 
de energía.

Si bien el Ministro de Minas 
y Energía, Andrés Camacho, ha 
despejado la posibilidad de un 
apagón eléctrico en Colombia, 
no podemos confiarnos, mucho 

menos ignorar que la inestabili-
dad en el tiempo hace que los 
precios estén sujetos a manio-
bras especulativas a través de 
la Bolsa Nacional de Energía, 
hecho que no puede ser descui-
dado a los ojos de la interven-
ción oficial. Por estar atenidos 
a las lluvias, hemos llegado a 
este punto. Ya estamos en la 
hora cero y hay que evitar un ra-
cionamiento en el suministro de 

energía.
El panorama es preocupan-

te si tenemos en cuenta que la 
oferta de gas no es la misma de 
antes y los generadores térmi-
cos, golpeados también por los 
altos precios del energético, no 
pueden hacer el mismo aporte 
que hacían antiguamente en 
momentos de sequía. No po-
demos permitir que la falta de 
previsión y no contar con la pro-
visión de gas natural suficiente 
para las plantas térmicas nos 
conduzca a racionamientos.

Si hubiésemos sido más efi-
cientes en el funcionamiento 
de las energías renovables, no 
estaríamos corriendo base en 
estos momentos. Estamos pa-
gando las consecuencias de los 
retrasos en el que incurrimos.

Hemos realizado un llamado 
urgente al Gobierno Nacional 
para que, sin privilegiar a las hi-
droeléctricas, se implemente un 
plan que evite un posible racio-
namiento de energía en el país. 
Hay que cuidar la poca agua 
disponible y encender todo el 
parque térmico. Sabemos que al 
gobierno no le gusta la genera-
ción con energía fósil, pero si no 
se toma una pronta decisión y 
se establecen medidas para evi-
tar un problema mayúsculo, en 
pocos días tendremos los temi-
dos racionamientos. ¡La energía 
más cara es la que no se tiene!

Urgen acciones para evitar apagón

José David Name Cardozo
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Con el objetivo de reducir 
los accidentes de tránsito y su 
impacto tales como lesiones y 
muertes, la Alcaldía de Maicao, 
la Secretaría de Gobierno Mu-
nicipal y el Instituto Municipal 
de Tránsito y Transporte, con el 
apoyo del Sena, se realizó un ci-
clo completo de capacitaciones 
dirigido a mototaxistas y taxistas 
de esta ciudad fronteriza.

Sin duda los conductores pa-
san cada vez más tiempo en el 
tránsito pesado, varados en las 
calles entre estrés y aburrimien-
to, mismos que pueden provocar 
accidentes. A su vez, el descono-
cimiento de la normativa vigente 
que regula la movilidad, puede 
llevar no solo al caos vehicular, 

sino también a siniestros viales 
con consecuencias graves o irre-
mediables.

El Instituto de Tránsito Muni-
cipal a cargo del abogado Car-
los Baena, no solo está trans-
formando la percepción de la 
comunidad sobre la institución, 
con acciones como estas, busca 
crear conciencia en la población 
y con ello promover una cultura 
de seguridad y responsabilidad 
al volante.

Carlos Alberto Romero, ins-
tructor del SENA y quien estuvo 
a cargo de la formación, destacó 
el compromiso del gobierno de 
Miguel Felipe Aragón en promo-
ver una cultura de vida porque 
al multiplicar la formación sobre 

seguridad vial, el cuidado de la 
vida tendrá prioridad con con-
ductores preparados, formados 
y responsables al momento de 
tomar el volante.

Para Alexis Manjarrez, re-
presentante de un grupo de 
mototaxistas, agradeció a la Ad-
ministración Municipal por este 
espacio de aprendizaje y solicitó 

que este tipo de capacitacio-
nes se sigan impartiendo en el 
municipio porque cree que, con 
conductores mejor formados, se 
pueden reducir de manera nota-
ble las tasas de accidentalidad 
en Maicao.

Manuel Gómez, presidente 
de una cooperativa de trans-
porte informal, felicitó al Alcalde 
Miguel Felipe Aragón y al direc-
tor del Instituto de Tránsito por 
tener en cuenta a los diferentes 
gremios, destacando que es la 
primera vez que se les tiene en 
cuenta para un hecho tan im-
portante: enseñarlos a cuidar 
la vida tanto de ellos mismos 
como los de los usuarios que 
transportan.

En la Universidad de La 
Guajira, se llevó a cabo el 
Taller: Plan Territorial de 

Salud Mental para La Guajira, 
en colaboración con la Universi-
dad de Los Andes, la Organiza-
ción Panamericana de la Salud 
y la Secretaría de Salud depar-
tamental.

Durante el encuentro, se dis-
cutieron temas como el diseño 
e implementación de planes de 
salud mental a nivel municipal, 
estrategias de promoción y pre-
vención de afecciones menta-

les.
Asimismo, se trató la proble-

mática asociada al consumo de 

alcohol y su implicación en la 
salud mental de los seres huma-
nos.

Hay que indicar que la parti-
cipación activa de Uniguajira, a 
través de la Facultad de Cien-

cias de la Salud, refleja un com-
promiso con el desarrollo de so-
luciones en el ámbito de la salud 
mental.

"Esto, al establecer alianzas 
con diversos actores, que con-
tribuyan de manera significativa 
a la formulación de políticas y a 
la implementación de acciones 
para abordar las problemáticas 
actuales que afectan la región", 
informó la Alma Máter.

El Taller se realizó en las ins-
talaciones de la Universidad de 
La Guajira, sede Riohacha.

La falta de acceso al agua 
potable es una problemática 
creciente en Colombia, casi 4 
millones de personas que viven 
en zonas desérticas no cuen-
tan con los recursos necesarios 
para hidratarse. 

En este contexto, Ogilvy Co-
lombia junto con la Fundación 
Baylor, desarrollaron 1.000 "Fil-
ter Caps" biodegradables con 
capacidad de procesar más de 
720.000 litros de agua segura 
al año.  Innovación, creatividad 
y atención a la población en 
condición de vulnerabilidad, a la 
que se suma la Cruz Roja Colom-
biana a través de una donación 
de 480 filtros. 

Filter Caps utiliza tecnología 
aditiva, también conocida como 
impresión 3D, y se fabrica con 
resina a base de almidón de 
maíz dulce; una opción sosteni-
ble y biodegradable, que reduce 
considerablemente la depen-
dencia de plásticos convencio-
nales. 

"Creemos que la creatividad 
tiene un valor transformador 
muy fuerte, y si ello se combina 
con el compromiso de Baylor y 
el gran expertise, credibilidad y 

cobertura de la Cruz Roja para 
llegar a todo el país, entonces lo 
que se logra es un impacto ex-
cepcional en la vida de las per-
sonas. Nos propusimos crear 
una solución tan innovadora 
como simple. Por eso pensamos 
en este filtro que no solo puede 
hacer que el agua sea segura, 
sino que además la minerali-
za", explicó Gastón Potasz, Chief 
Creative Officer de Ogilvy Colom-
bia.

De esta primera etapa de 
distribución, la Cruz Roja Colom-
biana se focalizará en entregar 

480 filtros en las comunidades 
de: Centro Alto en Sopó, Cundi-
namarca; El Tablón y El Retiro en 
La Plata, Huila; y Santa Bárba-
ra en el municipio de Totoro en 
Cauca, llegando así a alrededor 
de 2.000 personas. 

“En un país donde la falta 
de acceso al agua segura es 
una preocupación creciente, es 
fundamental encontrar solucio-
nes innovadoras que no solo 
aborden esta necesidad básica, 
sino que también promuevan el 
bienestar y la calidad de vida 
de nuestras comunidades. Este 

proyecto es un ejemplo tangible 
de cómo la colaboración entre 
diversas entidades puede mar-
car una diferencia significativa 
y cómo, a través de iniciativas 
como esta, podemos avanzar 
hacia un futuro más saludable y 
próspero para todos.", indica la 
Dra. Judith Carvajal de Álvarez, 
Presidente Nacional de la Cruz 
Roja Colombiana.

Durante el año, se distribui-
rán 1.000 filtros buscando be-
neficiar la vida de alrededor de 
10.000 personas. Recientemen-
te, el equipo de Ogilvy visitó la 
comunidad Flor de Olivo de La 
Guajira, en donde entregó 200 
unidades, en beneficio de las co-
munidades más vulnerables de 
Colombia.  "Es un orgullo estar 
haciendo realidad este proyec-
to. Hemos recorrido un camino 
de puro aprendizaje. Conversan-
do con las familias vimos lo rá-
pido que adoptaron Filter Caps y 
cómo paso a paso va cambian-
do su realidad. Acceder al agua, 
a veces, puede ser un privilegio, 
y con Filter Caps estamos dando 
una solución puntual, simple, 
real y clara. En este momento 
nuestro objetivo es llegar alre-

dedor de 10.000 personas con 
estos 1.000 filtros en total. Y 
nuestra ambición es llegar a un 
millón de Filter Caps y distribuir-
las en todo el mundo", agregó 
Potasz.

Por su parte, Ana María Gal-
vis, Directora Ejecutiva de la 
Fundación Baylor agregó: "Fil-
ter Caps es una solución cos-
to-efectiva para ayudar a las 
comunidades más vulnerables. 
Además, es sencilla de usar, 
porque solo se necesita ajustar 
la tapa en dos botellas y girar. 
Ese simple movimiento lo pue-
de hacer desde un niño, hasta 
el más anciano de la comuni-
dad. Desde la fundación vamos 
a continuar llevando Filter Caps 
a más comunidades en todo el 
territorio y por qué no al mundo".

El filtro tiene un tamaño de 
6cm de alto x 4 cm de ancho, 
es liviano y transportable. Filter 
Caps funciona a partir de capas 
de metales, minerales y sustra-
tos naturales reteniendo bac-
terias e impurezas finalizando 
con una capa que mineraliza el 
agua. Así mismo brinda caracte-
rísticas de agua alcalina, mine-
ralizada y con hidrógeno. 

Por medio de la Secretaría de Gobierno Municipal y el Instituto Municipal de Tránsito y Transporte

A través de la Facultad de Ciencias de la Salud

Alcaldía de Maicao realizó capacitación a mototaxistas y 
taxistas para evitar accidentes de tránsito

Uniguajira llevó a cabo Taller: Plan Territorial de Salud Mental 
para La Guajira

"Filter Caps" un filtro biodegradable que entregará agua 
segura a comunidades vulnerables en Colombia

En un esfuerzo conjunto entre la Cruz Roja Colombiana, Fudación Baylon y Ogilvy Colombia, llega "Filter Caps" 
para impactar a más de 10.000 personas en el país, en esta primera etapa.

En La Guajira: Cruz Roja Colombiana dona Filtros biodegradables para las zo-
nas más desérticas del país.

Mototaxistas y taxistas de Maicao reciben capacitación en seguridad vial para 
reducir accidentes y promover una conducción responsable.
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Las comunidades de Yoku-
yukutshi y Chorretchon en Media 
Luna, en la Alta Guajira, celebran 
la entrega de dos viviendas y dos 
enramadas, resultado de un es-
fuerzo en conjunto entre las co-
munidades, la empresa Cerrejón 
y las asociaciones locales. Estas 
obras, realizadas a través de un 
contrato comunitario, son el fru-
to de acuerdos colaborativos y 
procesos de fortalecimiento em-
presarial y beneficiarán a más 
de 50 familias.

“Agradecida con Dios y Cerre-
jón por hacer este proyecto reali-
dad en nuestra comunidad. Esto 
impacta positivamente la vida 
de mi familia. También destaco 
la importancia de las empresas 
comunitarias en esto porque les 
dieron la oportunidad de partici-
par a miembros de cada comu-
nidad. Muchas gracias a todos, 
muchas gracias a Cerrejón por 
su compromiso, dedicación y en-
trega en este proyecto”, comentó 
Luzmila Aristizábal, autoridad de 
la comunidad de Chorretchon.

Las casas, diseñadas y cons-
truidas por los miembros de las 
comunidades, cuentan con 120 
metros cuadrados repartidos 
en tres alcobas, una cocina y 
un baño. Adicionalmente, cuen-
tan con redes eléctricas, baño, 
ducha y conexiones internas de 
agua y están hechas en con-
creto reforzado y mampostería, 
brindando comodidades moder-
nas sin perder la esencia de su 

cultura, como la presencia de 
fogones y mesones altos en la 
cocina.

Por su parte, las dos enrama-
das entregadas de 106 metros 
cuadrado cada una, tendrán un 
uso multifuncional, utilizadas 
para armonizaciones culturales 

y reuniones comunitarias. Estas 
estructuras se convierten en es-
pacios vitales para el desarrollo 
y la cohesión de la comunidad 
como lo afirma Willinton Ma-
rín, miembro de la comunidad 
de Media Luna y representante 
legal de Asopeswa, asociación 

comunitaria y quien lideró la 
construcción, “El beneficio de 
esta enramada es que une a 
la familia, es un espacio de in-
tegración que no solo se utiliza 
para velorios, sino también para 
varias actividades, como reu-
niones. Otro beneficio de esta 

enramada es que ha generado 
empleo para los miembros de la 
comunidad”.

Cerrejón manifiesta su agra-
do con la entrega de las obras, 
por lo que Juan Carlos García 
Otero, gerente de Asuntos So-
ciales de Cerrejón concluyó, 
“Estos acontecimientos marcan 
un paso significativo en el forta-
lecimiento de las comunidades 
vecinas. Tanto las enramadas 
como las viviendas han sido 
ampliamente valoradas por sus 
ventajas prácticas, mejorando 
la calidad de vida de las fami-
lias beneficiadas. Además, esta 
iniciativa les permitió a los que 
aportaron con sus trabajos, 
aprender otras prácticas forta-
leciendo sus conocimientos y 
contribuyendo positivamente a 
su economía”.

Con esta iniciativa, Cerre-
jón contribuye al cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible 8: Trabajo decente y 
crecimiento económico; 10: Re-
ducción de las desigualdades 
y 11: Ciudades y Comunidades 
Sostenibles, los cuales buscan 
promover un crecimiento econó-
mico inclusivo y sostenido, crear 
empleos decentes para todos, 
reducir las desigualdades y ga-
rantizar que las personas hagan 
parte integral del proceso;  así 
como  asegurar el acceso de las 
personas a viviendas y servicios 
básicos adecuados, seguros y 
asequibles.

Centenares de estudiantes 
de comunidades indígenas de 
Maicao resultaron beneficia-
dos con kits escolares.

Estos kits escolares fueron 
entregados por la administra-
ción municipal, entidad que 
lidera el mandatario Miguel 
Felipe Aragón González.

"La oficina de Gestión So-
cial, entrega kits escolares en 
la institución educativa Indíge-
na Nº8, gracias a la colabora-
ción de Dolmen Oficial y Super 
Giros", dijo la administración 
municipal de Maicao.

Hay que decir que tanto el 
alcalde de Maicao, Miguel Fe-
lipe Aragón como la Gestora 
Social, Olga Boscán, siguen 
adelantando este tipo de ac-
ciones para beneficiar a los ni-
ños, niñas y adolescentes de 
las comunidades indígenas de 
Maicao.

"Seguimos promoviendo 
la educación e incentivan-
do a los estudiantes a seguir 
aprendiendo y desarrollándo-
se académicamente", advirtió 
el gobierno municipal.

Finalmente, informó la ad-
ministración municipal que es-
tarán realizando este tipo de 
gestiones en las comunidades 
wayuu para apoyar a los niños 
y niñas en relación al mejora-
miento de la educación.

Por medio de la oficina de Gestión Social de la alcaldía de Maicao

Media Luna, en la Alta Guajira, estrena viviendas y 
enramadas

Entregaron kits escolares a estudiantes de la 
institución educativa Indígena Nº8 de Maicao

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Las comunidades de Yokuyukutshi y Chorretchon en Media Luna, en la Alta Guajira, celebran la entrega de dos vivien-
das y dos enramadas

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Según el Registro Único de 
Víctimas, se reportan, en el de-
partamento de La Guajira, 171 
823 personas afectadas por el 
conflicto armado, con corte al 
31 de marzo del presente año.

Por esto, Uniguajira, en el 
Día Nacional de la Memoria y 
Solidaridad con las Víctimas 
del Conflicto Armado, realizó un 
evento para generar un espacio 
de disertación entre los esta-
mentos universitarios, Unidad 
de Víctimas, Personería Distrital 
de Riohacha, y Defensoría del 
Pueblo.

En este encuentro, se resal-
taron los logros institucionales 
alcanzados en materia de re-
paración de los involucrados 
en el departamento, haciendo 
énfasis en la experiencia y ca-

pacidad de resiliencia que han 
demostrado las víctimas tras la 
firma del acuerdo de paz.

Finalmente, se formularon 

propuestas para la reconstruc-
ción del tejido social, teniendo 
en cuenta la importancia de la 
memoria histórica y la no repe-

tición de los hechos victimizan-
tes.

Hay que decir que este tipo 

de eventos en la Alma Máter son 
liderados por el rector Carlos Ar-
turo Robles Julio.

La Policía Fiscal y Aduane-
ra de La Guajira intensifi-
có operativos en todo el 
territorio peninsular para 

atacar las distintas modalida-
des delictivas del contrabando.

La institución informó que 
estas acciones se están reali-
zando en los distintos puestos 
de control que hay en La Gua-
jira.

"Adelantamos controles de 

verificación al transporte de ga-
nado bovino y equino sobre los 
ejes viales del departamento de 
La Guajira", afirmó la Polfa.

Se estableció que lo que 
buscan las autoridades aduane-
ras es que se presenten casos 
de transporte de ganado bovino 
y equino de manera ilegal por el 
departamento.

Las estrategias se intensifi-
caron en los puestos de control 

de El Ebanal, de la entrada de 
Mayapo, de la vía Maicao-Alba-
nia, entre Distracción y Cueste-
cita y otros sectores donde hay 
movilización masiva de vehícu-
los pesados.

Finalmente, las autoridades 
aduaneras informaron que este 
tipo de jornadas de prevención 
se van a seguir realizando en 
los distintos puestos de control 
de La Guajira.

El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón, insiste en gene-
rar estrategias para apoyar a los 
emprendedores del municipio.

Por ello, desde la administra-
ción municipal se viene traba-

jando en este tipo de iniciativas 
para el beneficio de este sector 
de la localidad fronteriza.

Lo que se busca es generar 
fortalecimiento con los empren-
dedores, pero con el apoyo de 

distintas entidades públicas.
"La Alcaldía de Maicao y la 

Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico realizaron la primera 
convocatoria del programa Fon-
do emprender del SENA, para 
apoyar a emprendedores y po-

tenciar nuevos modelos de ne-
gocio", afirmó la administración 
municipal de Maicao.

Hay que decir que el gobier-
no municipal que lidera Miguel 
Felipe Aragón tiene como objeti-
vo generar este tipo de espacios 

para los pequeños y medianos 
emprendedores de la localidad.

Los emprendedores, por su 
parte, esperan que este tipo de 
jornadas se sigan realizando en 
Maicao para poder fortalecer 
sus distintos negocios.

En los puestos de control del territorio

En apoyo con la Secretaría de Desarrollo Económico

En la sede de la ciudad de Riohacha

Polfa realizó operativos de verificación de transporte de 
ganado bovino y equino en La Guajira

Alcaldía de Maicao realizó la primera convocatoria del 
programa Fondo emprender del SENA

Uniguajira realizó evento en el marco del Día Nacional de la 
Memoria y Solidaridad con las Víctimas del Conflicto Armado

Este evento se realizó para generar un espacio de disertación entre los esta-
mentos universitarios, Unidad de Víctimas, Personería Distrital de Riohacha, y 
Defensoría del Pueblo

El alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, impulsa estrategias para fortale-
cer a los emprendedores locales con el apoyo de entidades públicas

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El Secretario de Desarrollo 
Económico de La Guajira, 
Jorge Armando Figueroa, 
lideró un encuentro con 

funcionarios de DAI Colombia, 
con el objetivo de finiquitar deta-
lles de un proyecto para el bene-
ficio de la población guajira. 

Cabe indicar que este en-
cuentro se propició en el marco 
de cooperación internacional, 
donde los funcionarios de DAI 
Colombia (entidad encargada 
de operar el proyecto Territorios 
de Oportunidad de la USAID en 
el país), confirmaron que el pro-

yecto será todo un éxito para el 
departamento.

"Este proyecto tiene como 
propósito, generar un impacto 
positivo por medio de inversio-

nes en áreas geográficas estra-
tégicas del departamento, para 
catapultar el crecimiento la eco-
nomía a través de nuestro gran 
potencial en materia de turismo, 

cultura, gastronomía y deporte", 
dijo Jorge Armando Figueroa Se-
cretario de Desarrollo Económi-
co del departamento.

El funcionario de la goberna-

ción de La Guajira resaltó que 
este avance de este proyecto 
será fundamental para que se 
cumplan las directrices del man-
datario, Jairo Aguilar.

"Seguimos trabajando de 
manera articulada para generar 
más y mejores oportunidades 
de economía sostenible para 
el departamento, siguiendo las 
directrices de nuestro Goberna-
dor Jairo Aguilar para cumplirle 
la palabra a los guajiros", finali-
zó el Secretario.

También participó del en-
cuentro el Director del Depar-
tamento Administrativo de Pla-
neación de la Guajira, Deimer 
Torres, entre otros funcionarios 
del gobierno departamental.

Una ofensiva contra el 
contrabando en todo 
el país dejó como re-
sultado la aprehen-

sión de más de 8 mil millones 
de pesos en mercancías de 
dudosa procedencia.

El operativo, adelantado 
por la Policía Fiscal y Aduane-
ra, se informó que hubo accio-

nes operativas en La Guajira.
"En operativos simultáneos 

en Bogotá, La Guajira, Carta-
gena y Cúcuta, deja como 
resultado la aprehensión de 
$8.000 millones de pesos en 
mercancías ilegales", afirmó la 
institución aduanera.

Hay que indicar que entre 
la mercancía incautada están: 

confecciones, calzado, texti-
les, licores y medicamentos.

Cabe recordar que la Pol-
fa ha venido incrementado 
los operativos en los distintos 
puestos de control en el terri-
torio peninsular, entre ellos 
en Dibulla, Riohacha, Maicao, 
Albania y el sur del departa-
mento.

Incluida acciones en La Guajira

Operativo de la Polfa en el país dejó como resultado la 
incautación de 8 mil millones de pesos en mercancía

El Club Deportivo Riohacha se 
encuentra realizando una convo-
catoria para que jóvenes, entre los 
15 y 22 años, puedan ser parte del 
equipo de la Primera C del fútbol co-
lombiano y puedan representar a La 
Guajira.

Los jóvenes se podrán presentar 
los días 16, 17 y 18 de abril en las 
instalaciones del estadio Federico 
Serrano Soto de la capital de La 
Guajira.

Cabe indicar que esta convoca-
toria es patrocinada por la gober-

nación de La Guajira, la alcaldía de 
Riohacha, la Unidad de Deportes 
del Distrito, Difutbol, la Liga de Fút-
bol de La Guajira y la empresa priva-
da El Manantial.

Hay que decir que el Club Depor-
tivo de Riohacha espera poder tener 
un equipo competitivo en la Primera 
C del fútbol colombiano, buscando 
conseguir una plaza en la segunda 
división del fútbol colombiano.

"Segundo año consecutivo en la 
Primera C. Esperamos poder estar 
participando en la Primera B, para 

que los jugadores guajiros mues-
tren su talento. Queremos armar un 
gran equipo. Estamos recibiendo el 
apoyo de la gobernación de La Gua-
jira, de la alcaldía, además del Boca 
Junior", afirmó uno de los dirigentes 
deportivos que viene impulsando la 
convocatoria.

De igual manera, para informa-
ción e inscripción sobre la convoca-
toria se pueden comunicar con los 
siguientes números de celular: 310 
321 9184, 314 658 6202, 300 207 
7019.

Se podrán presentar los días 16, 17 y 18 de abril en las instalaciones del 
estadio Federico Serrano Soto 

"Este proyecto tiene como propósito, generar un impacto positivo por medio de inversio-
nes en áreas geográficas estratégicas": Jorge Armando Figueroa

Club Deportivo Riohacha realizará 
convocatoria a jóvenes para que 
sean parte de la Primera C del fútbol 
colombiano

Secretario de Desarrollo Económico de La Guajira 
confirmó que proyecto con DAI Colombia avanza 
de manera satisfactoria

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Henriette van Praag, que 
creció en los Países Ba-
jos, siempre había sido 
muy activa, practicaba 

deportes y montaba en bicicle-
ta para ir al colegio todos los 
días. A finales de la década de 
1990, cuando trabajaba como 
científica en el Instituto Salk de 
Estudios Biológicos de San Die-
go, descubrió que el ejercicio 
puede estimular el crecimiento 
de nuevas células cerebrales en 
ratones mayores. A partir de en-
tonces, su actitud hacia el ejerci-
cio cambió.

“Empecé a tomármelo más 
en serio”, dijo Van Praag, ahora 
profesora asociada de Ciencias 
biomédicas en la Florida Atlantic 
University. Hoy en día, eso impli-
ca hacer crossfit y correr ocho o 
nueve kilómetros varios días a la 
semana.

Todavía está en debate si el 
ejercicio puede hacer que crez-
can nuevas neuronas en seres 
humanos adultos, una hazaña 
que antes se consideraba impo-
sible y una tentadora perspec-
tiva para tratar enfermedades 
neurodegenerativas. Pero aun-
que no sea posible, la actividad 
física es excelente para el cere-
bro, ya que mejora el estado de 
ánimo y la cognición a través de 
“una plétora” de cambios celula-
res, dijo Van Praag.

Cuáles son sus beneficios
El ejercicio mejora la cogni-

ción a corto plazo. Los estudios 
demuestran que, inmediata-
mente después de una sesión 
de actividad física, las personas 
obtienen mejores resultados en 
pruebas de memoria operativa y 
otras funciones ejecutivas. Esto 
puede deberse en parte a que el 
movimiento aumenta la libera-
ción de neurotransmisores en el 
cerebro, sobre todo epinefrina y 
norepinefrina.

“Este tipo de moléculas son 
necesarias para prestar aten-
ción a la información”, dijo Marc 
Roig, profesor asociado de la Fa-
cultad de Fisioterapia y Terapia 
Ocupacional de la Universidad 
McGill. La atención es esencial 
para la memoria de trabajo y el 
funcionamiento ejecutivo, aña-
dió.

Los neurotransmisores do-
pamina y serotonina también se 
liberan con el ejercicio, lo que se 
cree que es una de las principa-
les razones por las que la gente 
suele sentirse tan bien después 
de salir a correr o dar un largo 
paseo en bicicleta.

Sin embargo, los beneficios 
para el cerebro empiezan a no-
tarse realmente cuando se prac-
tica ejercicio de forma constante 
a lo largo del tiempo. Los estu-
dios demuestran que las perso-
nas que hacen ejercicio varias 
veces a la semana obtienen, en 
promedio, mejores resultados 
en las pruebas cognitivas que 
las personas más sedentarias. 
Otras investigaciones han des-
cubierto que la cognición de una 
persona tiende a mejorar tras 
participar en un nuevo progra-
ma de ejercicio aeróbico duran-
te varios meses.

Roig añadió la adverten-
cia de que los efectos sobre la 
cognición no son enormes, y no 
todo el mundo mejora en el mis-
mo grado. "No se puede adquirir 
una supermemoria solo por ha-
ber hecho ejercicio", dijo.

La actividad física también 
mejora el estado de ánimo. Las 
personas que hacen ejercicio 
con regularidad afirman tener 
mejor salud mental que las se-
dentarias. Y los programas de 
ejercicio pueden ser eficaces en 
el tratamiento de la depresión, 
lo que lleva a algunos psiquia-
tras y terapeutas a prescribir ac-
tividad física. La recomendación 
de los Centros para el Control y 
la Prevención de Enfermedades 
de 150 minutos de actividad ae-
róbica moderada o 75 minutos 

de actividad aeróbica vigorosa a 
la semana es un buen punto de 
referencia.

Quizá lo más destacable sea 
que el ejercicio ofrece protec-
ción contra las enfermedades 
neurodegenerativas. “La activi-
dad física es uno de los compor-
tamientos de salud que han de-
mostrado ser más beneficiosos 
para la función cognitiva y para 
reducir el riesgo de Alzheimer y 
demencia”, dijo Michelle Voss, 
profesora asociada de ciencias 
psicológicas y cerebrales de la 
Universidad de Iowa.

Cómo logra todo eso el 
ejercicio

Empieza por los músculos. 
Cuando nos ejercitamos, liberan 
moléculas que viajan por la san-

gre hasta el cerebro. Algunas, 
como una hormona llamada iri-
sina, tienen cualidades “neuro-
protectoras” y se ha demostrado 
que están relacionadas con los 
beneficios del ejercicio para la 
salud cognitiva, dijo Christiane 
Wrann, profesora asociada de 
medicina del Hospital General 
de Massachusetts y de la Facul-
tad de Medicina de Harvard que 
estudia la irisina. (Wrann tam-
bién es asesora de una empre-
sa farmacéutica, Aevum Thera-
peutics, que espera aprovechar 
los efectos de la irisina en un 
fármaco).

Un buen flujo sanguíneo es 
esencial para obtener los be-
neficios de la actividad física. Y 
convenientemente, el ejercicio 
mejora la circulación y estimula 

el crecimiento de nuevos vasos 
sanguíneos en el cerebro. “No 
se trata solo de que aumente el 
flujo sanguíneo”, señaló Voss. 
“Es que hay más posibilidades 
de que las moléculas de señali-
zación procedentes del músculo 
lleguen al cerebro”.

Una vez que estas señales 
llegan al cerebro, se liberan 
otras sustancias químicas a ni-
vel local. La estrella del espec-
táculo es una hormona llamada 
factor neurotrófico derivado del 
cerebro, o BDNF por su sigla en 
inglés, que es esencial para la 
salud neuronal y la creación de 
nuevas conexiones -llamadas 
sinapsis- entre neuronas. “Es 
como un fertilizante para que 
las células cerebrales se recu-
peren de los daños”, explicó 
Voss. “Y también para que las si-
napsis de las células nerviosas 
se conecten entre sí y manten-
gan esas conexiones”.

Un mayor número de vasos 
sanguíneos y conexiones entre 
neuronas puede incluso aumen-
tar el tamaño de distintas zonas 
cerebrales. Este efecto es espe-
cialmente notable en los adultos 
mayores porque puede com-
pensar la pérdida de volumen 
cerebral que se produce con la 
edad. El hipocampo, una zona 
importante para la memoria y 
el estado de ánimo, se ve espe-
cialmente afectado. “Sabemos 
que se reduce con la edad”, dijo 
Roig. “Y sabemos que si hace-
mos ejercicio con regularidad, 
podemos prevenir este declive”.

El efecto del ejercicio sobre 
el hipocampo puede ser una de 
las formas en que ayuda a pro-
teger contra la enfermedad de 
Alzheimer, que se asocia a cam-
bios significativos en esa parte 
del cerebro. Lo mismo ocurre 
con la depresión; el hipocampo 
es más pequeño en las perso-
nas deprimidas, y los tratamien-
tos eficaces para la depresión, 
incluidos los medicamentos y el 
ejercicio, aumentan el tamaño 
de la región.

Qué tipo de ejercicio es 
mejor para el cerebro
Los expertos subrayaron que 

cualquier ejercicio es bueno y 
que el tipo de actividad no pare-
ce importar, aunque la mayoría 
de las investigaciones se han 
centrado en el ejercicio aeró-
bico. Sin embargo, añaden, los 
ejercicios de mayor intensidad 
parecen aportar mayores bene-
ficios para el cerebro.

También parece ser clave 
mejorar el estado cardiovascu-
lar en general. "Depende de la 
dosis", dijo Wrann. "Cuanto más 
puedas mejorar tu capacidad 
cardiorrespiratoria, mayores se-
rán los beneficios".

Al igual que Van Praag, Voss 
ha incorporado su investigación 
a su vida diaria, haciendo un es-
fuerzo concertado para realizar 
ejercicio de mayor intensidad. 
Por ejemplo, en los días ajetrea-
dos en los que no puede entre-
nar a fondo, busca cuestas para 
subirlas en bicicleta cuando va 
al trabajo. "Aunque sea poco", 
dijo, "es mejor que nada".

¿Por qué el ejercicio físico fortalece la salud del cerebro?
La actividad física mejora la capacidad cognitiva y mental de muchas maneras. Cuáles son sus efectos pro-
tectores y cómo aprovechar al máximo sus beneficios

Los neurotransmisores dopamina y serotonina también se liberan con el ejercicio, lo que se cree que es una de las prin-
cipales razones por las que la gente suele sentirse tan bien después de salir a correr o dar un largo paseo en bicicleta

El efecto del ejercicio sobre el hipocampo puede ser una de las formas en que ayuda a proteger contra la enfermedad 
de Alzheimer, que se asocia a cambios significativos en esa parte del cerebro
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Porque no los dejan trabajar 
con tantos bloqueos en Papa-
yal, los transportadores de Fon-
seca cerraron la vía entre el sur 
y el norte de La Guajira.

La carretera nacional fue 
obstaculizada con ramas, pie-
dras y llantas, además de ca-
rros atravesados, a la altura de 
la institución educativa Vocacio-
nal, en el municipio Tierra del 

Retorno.
Ellos reclamaban el dere-

cho al trabajo, porque los del 
resguardo San Francisco han 
producido tres cierres de este 
eje vial, impidiendo ejercer sus 
labores cotidianamente.

Los wayuu se apoderan de 
la carretera en el corregimien-
to Papayal, en el municipio Ba-
rrancas, paralizando el tránsito 

hacia los otros municipios por 
esta zona, frenando el movilizar 
pasajeros, carga y encomien-
das.

En este sentido los miem-
bros del gremio mostraron su 
malestar, ante tanto bloqueo, 
por la posesión del cabildo go-
bernador, cuando los usuarios 
de la vía no tienen culpa de 
nada.

Mediante un allanamiento un 
hombre fue detenido, quien está 
sindicado de tener amedrenta-
do a comerciantes, viajeros y 
ciudadanía en Paraguachón con 
extorsiones y atentados a bala.

La diligencia judicial fue 
adelantada por el Grupo de Ca-
ballería Blindado Mediano Ma-
tamoros en coordinación con 
la Seccional de Investigación 
Criminal Sijin y el Grupo de Ope-
raciones Especiales, Goes de la 
Policía Nacional.

En zona urbana de Paragua-
chón fue arrestado Martin Alfon-
so Bastidas Cárdenas, a quien 
le encontraron un revolver, cali-
bre 22, marca Smith & Wesson, 
color niquelado, empavonar y 5 
cartuchos para la misma.

Para el Ejército Nacional “lo-
graron la captura de un temido 
delincuente vinculado a: extor-
sión, atentados y el hurto a co-
merciantes, además de viajeros 
en ese corregimiento frontera 
con Venezuela”.

Esta fuente oficial aseguró 
“formaba parte de un grupo cri-
minal que mantenía en vilo a la 
comunidad; tras el no pago de 
extorsiones amenazaba que se-
rían blanco de disparando a sus 
casas o negocios”.

La captura de este delin-
cuente se produjo después de 
un minucioso seguimiento por 
parte de inteligencia militar; lo 
que motivo a llegar con orden 
judicial hasta la casa donde se 
encontraba.

Ante el reclamo de un incumpli-
miento por parte de la Gobernación y 
la Secretaría de Educación Departa-
mental, un grupo de wayuu, bloquea-
ron la vía entre Riohacha y Maicao.

Este cierre se generó ayer miér-
coles 10 de abril, desde las primeras 
horas de la mañana, en la carretera 
Troncal del Caribe, a la altura del ki-
lómetro 5, en jurisdicción de Manau-
re.

Allí los indígenas exigían el cum-
plimiento a los acuerdos que se ha-
bían realizado para la creación de 
una nueva sede educativa en la po-
blación Guaimaral.

Los manifestantes aseguran que 
ha pasado el tiempo y siguen sin te-
ner el decreto que autoriza la amplia-
ción de la planta educativa en esta 
zona del municipio salinero.

Este se convirtió en el segundo 
bloqueo del día en La Guajira, en 
donde otro grupo wayuu realizó pro-
testa en las carreteras, mostrando 
su insatisfacción.

Cerraron la carretera nacional 
los habitantes de Cuestecitas, en 
señal de protesta por una serie 
de problemas que se les vienen 
presentando a la comunidad y los 
transportadores.

Los manifestantes bloquearon 
en dos puntos de la vía: los pri-
meros se apostaron a la altura del 
sector La Isla, comprensión rural 
de Riohacha y el segundo grupo en 
Cuestecitas, corregimiento del mu-
nicipio Albania.

Ellos estuvieron reclamando: 
les quiten las fotomultas en el Ins-

tituto de Tránsito en Fonseca, como 
acordaron en las protestas que se 
realizaron en el sur de La Guajira a 
finales de marzo.

También exigen que, al reiniciar-
se los trabajos entre Cuestecitas y 
Riohacha, se levanta mucho polvo 
y perjudica a los habitantes de las 
rancherías cercanas, a eso solicitan 
riego para evitar la contaminación.

Al mismo tiempo, pretenden la 
pronta reparación de los daños cau-
sados por la contratista, como los 
ocurridos en las aceras y viviendas 
con la construcción de la carretera.

Wayuus bloquearon por incumplir 
creación de sede educativa en 
Guaimaral

Cuesteciteros bloquearon la vía 
exigiendo quiten fotomultas, 
riego y arreglo de daños

Bloqueo a los bloqueos hicieron transportadores en Fonseca

Grupo Matamoros y Policía capturan a extorsionista de Paraguachón

Tensa es la situación que 
se vive en el municipio 
de Manaure, al norte 
de La Guajira, luego del 

secuestro del concejal Juan Ri-
cardo Martínez Alvarado, pero 
que fue rescatado sano y salvo 
luego de un intenso operativo 
de las autoridades en el depar-
tamento.

El concejal fue secuestrado 
en la noche del pasado martes 
9 de abril cuando se movilizaba 
en un vehículo desde Manaure 
a Riohacha.

Allí sujetos armados los in-
terceptaron y se lo llevaron a la 
fuerza en un vehículo.

De manera inmediata se ini-
ció el operativo de rescate del 

dirigente político y quien es un 
defensor de las comunidades 
indígenas de Manaure.

Las autoridades del Gaula 

Militar y Gaula de la Policía Na-
cional iniciaron las labores de 
búsqueda en todo el sector de 
Manaure, Uribia y Maicao.

"Gracias a la rápida inter-
vención y el despliegue efectivo 
del personal uniformado, inclu-
yendo la implementación de un 
plan candado, esta persona fue 
ubicada sobre el kilómetro 60 
de la vía que conecta Uribia con 
Maicao", dijo la Policía Nacional 
de La Guajira.

No obstante, en un video 
publicado por el Ministerio de 
Defensa, se revelan los difíciles 
momentos que vivió el concejal 
en cautiverio por varias horas, 
inclusive, con temor que algo 
peor le hubiese podido pasar.

"Es importante destacar que 
el señor Juan Ricardo Martínez 
Alvarado se encuentra en buen 
estado de salud y no presenta 

ninguna afectación a su integri-
dad", afirmó la institución polici-
va.

"Gracias al despliegue de ca-
pacidades de búsqueda, pues-
tos de control, verificaciones, 
patrullas, monitoreo con drones 
y Plan Candado, la Fuerza Pú-
blica impidió que los criminales 
sacaran de la zona al concejal y 
lograron su liberación. Bienveni-
do a la libertad, Juan Martínez", 
afirmó el Ministerio de Defensa.

Hasta el momento se desco-
noce qué grupo criminal tenía 
en su poder al concejal Martínez 
Alvarado, sin embargo, las auto-
ridades tratan de establecer los 
móviles de este hecho criminal 
en el norte del territorio.

Preocupación en Manaure por la inseguridad

Concejal Juan Ricardo Martinez Alvarado fue secuestrado y 
luego fue dejado en libertad tras la presión de las autoridades

Este fue el momento en que las autoridades rescataron sano y salvo al conce-
jal Juan Ricardo Martínez Alvarado.

Martin Alfonso Bastidas Cárdenas, capturado.
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Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

SOCIALES & CULTURA

El gremio vallenato, amigos 
y la iglesia Cristiana rindieron 
ayer, un homenaje póstumo al 
joven José Arnaldo Rodríguez 
Soto, en su último adiós a partir 
de las 8 de la mañana y a las 10 
serán sus exequias en el cemen-
terio Recordar en Valledupar.

Los actos se llevaron a cabo 
en la calle 27 número 18D – 34 
en el barrio Primero de Mayo, 
donde se abrieron los acordeo-
nes y se escucharon los sen-
tidos cantos que le darán esa 
despedida con el alma y el co-
razón a un joven muy querido, 
como José Arnaldo Rodríguez 
Soto, quien partió a la eternidad.

El joven músico y administra-
dor de empresa, José Arnaldo 
Rodríguez Soto, de 29 años, mu-
rió el pasado lunes 8 de abril por 
las afecciones de un dengue en 
una clínica de Valledupar.

El talentoso y carismático 
José Arnaldo, nació en el hogar 
de José Luis Rodríguez y Lili 
Soto; nieto del empresario de 
sonido, Waber Soto y sobrino 
de los músicos Pepín y Polacho 
Soto.

José Arnaldo heredó la vena 
musical de su padre José Luis 
Rodríguez Carrillo, quien fue 
conguero de las agrupaciones 
de Jorge Oñate, Diomedes Díaz 

y actualmente trabaja con Jorge 
Celedón.

El joven logró hacer una 
brillante carrera en las agrupa-
ciones de Los K Morales, Farid 
Leonardo, Kvrass y actualmente 
estaba con el cantautor Wilfran 
Castillo. Se caracterizó por su 
disciplina, compañerismo y esa 
pasión por el arte musical.

Asimismo, tomó las riendas 
de Sonidos Waber, aplicando 
con sus conocimientos profe-
sionales como Administrador 
de Empresas, organizando y 
proyectando de esta compañía 
familiar, donde era su mano de-
recha.

Un sentido adiós tuvo el 
joven músico y admi-
nistrador de empresas 
José Arnaldo Rodríguez 

Soto, en medio de cantos, ala-
banzas y palabras de elogios a 
esa proyección que llevaba su 
vida.

José Arnaldo recibió un sen-
tido homenaje en el frente de su 
residencia en el barrio Primero 
de Mayo de Valledupar, donde 
participaron pastores de la igle-
sia cristiana; el acordeonero Da-
goberto ‘El Negrito’ Osorio; su tío 
Pepín Soto, familiares y el can-
tautor Wilfran Castillo.

Artistas vallenatos como 
Jorge Celedón, Miguel Mora-
les, César del Valle y músicos 
del gremio vallenato estuvieron 
presentes en el último adiós de 
José Arnaldo,  quien murió el pa-
seo lunes por las afecciones del 
dengue.

Las personas intervinieron 
en esta despedida describieron 
a José Arnaldo como: «un joven 
organizado, disciplinado, apa-
sionado por el arte musical y 

con visión empresarial».
Su sepelio se llevó a cabo en 

el cementerio Recordar de Valle-
dupar 

Perfil 
El joven músico y administra-

dor de empresa, José Arnaldo 
Rodríguez Soto, de 29 años, mu-
rió el pasado lunes 8 de abril por 
las afecciones de un dengue en 
una clínica de Valledupar.

El talentoso y carismático 
José Arnaldo, nació en el hogar 
de José Luis Rodríguez y Lili 
Soto; nieto del empresario de 
sonido, Waber Soto y sobrino 
de los músicos Pepín y Polacho 
Soto.

José Arnaldo heredó la vena 
musical de su padre José Luis 
Rodríguez Carrillo, quien fue 
conguero de las agrupaciones 
de Jorge Oñate, Diomedes Díaz 

y actualmente trabaja con Jorge 
Celedón.

El joven logró hacer una 
brillante carrera en las agrupa-
ciones de Los K Morales, Farid 
Leonardo, Kvrass y actualmente 
estaba con el cantautor Wilfran 
Castillo. Se caracterizó por su 
disciplina, compañerismo y esa 

pasión por el arte musical.
Asimismo, tomó las riendas 

de Sonidos Waber, aplicando 
con sus conocimientos profe-
sionales como Administrador 
de Empresas, organizando y 
proyectando de esta compañía 
familiar, donde era su mano de-
recha.

En Ibagué, un concierto se 
extendió más allá de su horario 
permitido, lo que obligó a la in-
tervención policial para acabar 
la presentación. El artista prin-
cipal, Ómar Geles fue bajado de 
la tarima por continuar con su 
actuación después de la hora au-
torizada.

El evento desarrollado en el 
centro de eventos Néctar Arenas, 
que contó con la participación de 
reconocidos artistas como Nel-
son Velázquez, Jorge Celedón, y 
Ómar Geles, estaba programado 
para concluir a las 5 de la maña-
na del domingo 7 de abril, pero 
se prolongó más allá de la hora 

acordada.
Pese a los contratiempos que 

retrasaron el inicio, el escenario 
solo contaba con permiso hasta 
las 5 de la madrugada y Ómar 

Geles, encargado del cierre del 
evento llamado el festival de ‘Las 
Leyendas Vs La Cantina 2024’, 
sólo pudo deleitar al público du-
rante unos cuarenta minutos an-

tes de ser interrumpido.
“Primero me apagaron el so-

nido, porque hasta esa hora era 
el permiso; mi gente de Ibagué 
siguió cantando mis canciones a 
capela y no podía ser indiferen-
te”, expresó el destacado com-
positor en sus redes sociales, 
resaltando su intento de seguir el 
espectáculo a pesar de no contar 
con sonido.

Ante la continuación a capela 
del artista y el apoyo de sus segui-
dores, la policía procedió a subir 
a la tarima y llevar al cantante va-
llenato fuera del escenario, mien-
tras que el público lo respaldaba 
entonando sus canciones. El 

video del momento, compartido 
por el mismo compositor, mues-
tra la solidaridad del público ha-
cia el artista, que se extendió casi 
hasta las 6 de la mañana.

“Me fui a cantar con ellos y 
aún así la policía subió a bajar-
me, pero yo seguía cantando a 
capela con mi gente Ibaguereña. 
La policía bajándome y la gente 
acompañándome por el camino, 
salieron del concierto casi a las 
6 de la mañana cantando mis 
canciones, gracias JEHOVA a ti 
la gloria, gracias Ibagué te amo 
❤ ”, escribió el también acordeo-
nero a través de la red social Ins-
tagram.

Ayer el gremio vallenato rinde homenaje póstumo a José 
Arnaldo Rodríguez Soto, en su último adiós a partir de 
las 8 de la mañana

Sentido adiós a José Arnaldo Rodríguez Soto en Valledupar

Con Policía, bajaron al cantante vallenato Omar Geles del 
escenario durante un concierto: ya le habían apagado el 
sonido

El cantante y compositor agradeció el apoyo de sus seguidores a pesar del incidente que ocurrió durante su 
presentación

El cantante Jorge Celedón fue uno de los asistentes al sepelio de José Arnaldo 
Rodríguez en Valledupar.

José Arnaldo Rodríguez fue sepultado en medio de alabanzas cristianas.

El joven de 29 años era hijo de José Luis Rodríguez, integrante de la agrupa-
ción de Jorge Celedón
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Ecopetrol empezaría a explotar petróleo y gas en la frontera 
con Venezuela, anunció Gustavo Petro

Presidente Gustavo Petro aseguró que este año las exportaciones 
a Venezuela pueden llegar a USD 1.200 millones

Dentro de dos semanas, la ANH dará a conocer el informe sobre reservas de hidrocarburos de Colombia. 
Además, el presidente de la estatal, Ricardo Roa, precisó que el 11 de abril se conocerá una noticia que im-
pactará al país

Anunció la creación de una comisión binacional para estudiar el proyecto de la altillanura, que busca conver-
tirse en la gran despensa agroalimentaria del mundo.

Tras la reunión que tuvo el 
presidente Gustavo Petro 
con el dictador venezolano, 

Nicolás Maduro, hubo nuevas 
luces de lo que hará Colombia 
a futuro con la explotación de 
petróleo y gas que, hasta ahora, 
serían dejadas a un lado para 
pasar hacia la transición ener-
gética.

El mandatario colombiano 
informó que está abierta la posi-
bilidad de que Ecopetrol explote 
estos hidrocarburos en la fronte-
ra con el vecino país.

Por medio de un video en re-
des sociales, Petro explicó que 
“el viaje rápido a Caracas tuvo 
un propósito de profundizar en 
la agenda común, que tiene que 
ver con un acuerdo energético y 
la posibilidad que Ecopetrol pue-
da explotar gas en la frontera 
colombovenezolana, y petróleo 
de condiciones de alta calidad 
más cerca de Norte de Santan-
der”.

Además, puntualizó que la 
idea también es que Colombia 
pueda exportar energía eléctri-
ca, ojalá limpia, a través de La 
Guajira y a través del Táchira y 
en esa medida se tiene un pro-
yecto de acuerdo energético 
mutuo.

Nuevo hallazgo de gas en 
el piedemonte llanero
Las declaraciones de Petro 

se dan un día antes de que el 
presidente de Ecopetrol, Ricar-
do Roa, avisó que el 11 de abril 

la estatal dará una información 
relevante sobre hallazgo de gas 
en el piedemonte llanero de Co-
lombia.

Durante su intervención en 
un evento con la Contraloría en 
Riohacha (La Guajira), el funcio-
nario destacó la importancia es-
tratégica de este nuevo hallazgo 
y confirmó un ambicioso progra-
ma de inversiones para el 2025, 
que alcanzará los $27 billones, 
de los cuales unos $3,5 billones 
se destinarán específicamente a 
proyectos de gas.

Roa también expresó críti-
cas hacia la gestión económica 
pasada, por lo que señaló que 
el desafío representado por los 
altos niveles de deuda pública 
heredados del gobierno ante-
rior, liderado por Iván Duque. 
“Endeudar más a la Nación con 
TES, con tasas altísimas, a unos 
costos de deuda impagables y 
entonces dejan a la joya de la 
corona en una situación de ili-
quidez y de riesgo altísima, pero 
nadie lo dice”, advirtió.

Frente a este panorama, el 
presidente de Ecopetrol resaltó 
la necesidad de adoptar medi-
das para mejorar la situación fi-
nanciera, incluyendo la propues-
ta de eliminar los subsidios a la 
gasolina, que generan un déficit 
en las finanzas de Ecopetrol y 
del Estado colombiano de hasta 
más de $20 billones anuales.

Precio del diésel
Asimismo, sugirió condicio-

nes favorables para un ajuste 
en los precios del ACPM (diésel), 
proponiendo un incremento de 
entre $2.000 y $3.000 por ga-
lón, como una estrategia para 
reducir el déficit generado por 
los subsidios a los combustibles.

Reservas de gas y petróleo
Durante el Congreso de Na-

turgas celebrado en Cartagena, 
el presidente de la Agencia Na-
cional de Hidrocarburos (ANH), 
Orlando Velandia, hizo impor-
tantes anuncios que marcarán 
el rumbo de la industria en los 
venideros años, entre ellos, el 
cambio de nombre de la ANH a 
Agencia Nacional de Energía y la 
revelación del informe sobre las 
reservas de petróleo y gas de 
Colombia al cierre del 2023.

Una de las revelaciones más 

impactantes es que las reservas 
de gas en Colombia experimen-
taron una dramática disminu-
ción del 49% en los últimos 15 
años, especificamente desde 
2007 hasta 2022. A pesar de 
esta caída considerable, Velan-
dia resaltó el hallazgo de 15 
pozos y 15 descubrimientos de 
gas desde agosto de 2022, lo 
que da una esperanza para la 
industria.

“No podemos dejar de reco-
nocer el papel importante que 
muchas pequeñas compañías 
le han apostado a Colombia en 
regiones marginales y con com-
plicaciones”, comentó, al enfati-
zar el potencial de estas en con-
tribuir de manera significativa a 
la exploración y explotación de 
hidrocarburos en el país.

La ANH evalúa reasignar 

contratos, que han sido devuel-
tos, a empresas menores con 
capacidad de continuar la vital 
labor exploratoria. Esta medida 
se suma a la ya existente inten-
ción de Colombia de adelantar 
la exploración y producción de 
gas costa afuera t ampliar así el 
espectro de posibilidades para 
la industria energética nacional.

La anticipada transforma-
ción de la ANH refleja un claro 
movimiento hacia la diversifica-
ción energética. Según destacó 
Velandia, la futura Agencia Na-
cional de Energía se enfocará en 
el desarrollo de recursos no con-
vencionales, como el hidrógeno 
blanco, la energía eólica y la 
geotérmica. “Estamos evaluan-
do las garantías que respaldan 
actividades exploratorias en el 
país, para facilitar aún más este 
proceso”, señaló, subrayando el 
compromiso con la innovación y 
el avance hacia una matriz ener-
gética más diversa y sostenible.

En cuanto a los detalles ad-
ministrativos, Velandia confirmó 
que el informe sobre el estado 
actual de las reservas de hidro-
carburos del país se dará a co-
nocer al finalizar el mes de abril, 
en un evento público en Bogotá. 
Este documento será clave para 
entender el verdadero panora-
ma de los recursos energéticos 
colombianos y para planificar 
estrategias futuras que asegu-
ren el suministro y la competiti-
vidad del sector a nivel nacional 
e internacional.

“La balanza de pagos para 
este año puede alcanzar unos 
1.200 millones de dólares de 
exportación de Colombia hacia 
Venezuela y 200 o 300 millones 
de importaciones de Venezuela 
hacia Colombia".

Así lo aseguró el presidente 
Gustavo Petro, al entregar el ba-
lance de su viaje a Venezuela, 
donde se reunió con su homólo-
go venezolano, Nicolás Maduro, 
sus equipos de gobierno y repre-
sentantes de la oposición del 
vecino país.

En su declaración, el jefe de 
Estado dijo que este comporta-
miento de la balanza comercial 
bilateral “nos ha ayudado a mi-
tigar el déficit comercial abul-
tado que traía el país. Ha sido, 
digamos, de importancia para la 
reactivación económica colom-
biana. Podría ser mucho más 
si logramos levantar las sancio-
nes".

Comentó, además, que se 
consolidó un acuerdo energéti-
co que consiste en la posibilidad 
de que “Ecopetrol pueda explo-
tar gas en la frontera cerca a Co-
lombia, en la frontera colombo 

venezolana, y petróleo en condi-
ciones de alta calidad, más cer-
ca a la de Norte de Santander. Y 
que nosotros podamos exportar 
energía eléctrica, ojalá limpia, a 
través de La Guajira y a través 
del Táchira".

Altillanura  binacional
 El presidente Petro se re-

firió también al proyecto de la 
altillanura binacional, de la que 
reconoció que es una iniciativa 
a largo plazo, pero que se bus-
ca es que sea la gran despensa 

agroalimentaria del mundo.
Anunció que para este tema 

“se va a constituir una comi-
sión binacional para adelantar 
ese proceso que, obviamente, 
no es de corto plazo y que co-
mienza en nuestro país con el 

ferrocarril Villavicencio—Puerto 
Gaitán, con la navegabilidad del 
río Meta, que desemboca en el 
Orinoco y, por allí, al Atlántico".

Paz polític  a en Venezuela
 Recordó que con el presiden-

te Maduro se lograron acuerdos 
de seguridad y, fundamental-
mente, “una intermediación 
colombiana, una mediación co-
lombiana para lograr la paz polí-
tica en Venezuela".

"He hablado con el presiden-
te Maduro de una propuesta 
que le he hecho y con sectores 
de la oposición, quizás los más 
importantes en este momento, 
para lograr que este país pueda 
tener paz política", dijo al insistir 
en que “la paz política en Vene-
zuela puede ser también la paz 
armada en Colombia, la paz del 
desarme".

Anunció que “estamos cons-
truyendo una propuesta demo-
crática, también en Venezuela, 
que espero garantice un mejor 
bienestar del pueblo venezo-
lano, tanto el que habita en el 
país como el que está en nues-
tro país, Colombia".

El presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa, confirmó que el plan de inversiones 
de la estatal para 2024 será por $27 billones

Al entregar un balance de su viaje a Venezuela, el mandatario habló de los acuerdos energéticos y de seguridad que 
se lograron con el vecino país.
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YouTube tiene una nueva 
cara. Después de mu-
chos años con el mismo 
formato para organizar 

sus contenidos durante la repro-
ducción de un video, ahora la 
plataforma tuvo un cambio radi-
cal y cambio la ubicación de los 
videos sugeridos y los comenta-
rios.

Esta es una modificación que 
inició el 10 de abril y se irá ge-
nerando progresivamente para 
el resto de usuarios en todo el 
mundo. Aunque el nuevo diseño 
solo se realizó en la versión web 
y por ahora la aplicación móvil 
continua de la misma manera.

Cuáles son los cambios en 
el diseño de YouTube
Una de las modificaciones 

más evidentes es la nueva ubi-
cación del título y la descrip-
ción del vídeo. Anteriormente 
situados en la parte inferior de 
la pantalla, ahora se desplazan 
hacia la derecha del reproduc-
tor. Esta reubicación permite a 
los usuarios leer la información 
relevante mientras continúan 
disfrutando del contenido, elimi-
nando la necesidad de despla-
zarse hacia abajo para acceder 
a los detalles del vídeo.

Además, la sección de co-
mentarios también tuvo un cam-

bio significativo. Anteriormente 
relegada a un espacio limitado, 
ahora se expande hacia la de-
recha, ocupando una posición 
destacada junto a la descripción 
del vídeo.

Esta nueva disposición facili-
ta la lectura y participación en la 
conversación sin interrumpir la 
reproducción del contenido.

Otro aspecto importante del 
nuevo diseño es la renovación 
de las recomendaciones de ví-
deos. En lugar de aparecer a un 
lado del vídeo principal, ahora 
se muestran debajo, ocupando 
un espacio más grande. Las mi-
niaturas de los vídeos recomen-
dados son de mayor tamaño y 
detalladas, lo que facilita a los 
usuarios explorar y descubrir 
nuevo contenido de manera 
más efectiva.

Sin embargo, este cambio 
también conlleva una reducción 
en la cantidad de recomenda-
ciones que se muestran en cada 
página y que en la mitad de esta 
sección se incluyan contenidos 
de Shorts, la sección de videos 
cortos de la plataforma.

Con este cambio de diseño, 
la aplicación de Google apro-
vechó para incluir una nueva 
pequeña sección en la interfaz. 
Justo entre la información del 
video y los comentarios apare-

cerá un banner con publicidad 
o será el espacio para que los 
creadores de contenido o ban-
das puedan promocionar otros 
productos. Esta es una nueva 
opción de monetización para 
plataforma, que antes no estaba 
con la interfaz previa.

Este nuevo diseño en You-
Tube es un claro cambio para 
adaptarse a la manera en la que 
los usuarios consumen conteni-
do, en el que el desplazamiento 
hacia abajo es el que permite 
descubrir nuevos contenidos y 
los comentarios de los usuarios 
se quedan a la derecha.

El nuevo diseño de YouTube 
representa un paso significativo 
hacia adelante en la evolución 
de la plataforma. Al mejorar la 
accesibilidad y visibilidad de 
los elementos clave, la empre-
sa busca brindar a los usuarios 
una experiencia más satisfacto-
ria, aunque habrá que esperar 
cómo reciben estos cambios.

Es importante destacar que 
este cambio aún está en fase de 
prueba y no ha sido implemen-
tado de manera generalizada. 
Sin embargo, una vez esté dis-
ponible no hay habrá manera de 
regresar a la interfaz anterior.

YouTube etiqueta los
videos hechos con

inteligencia artificial
Ahora YouTube obligará a los 

creadores de contenido a eti-
quetar los videos que han sido 
creados o editados con inteli-
gencia artificial.

Para evitar que este tipo de 
contenidos puedan confundirse 
como información real, los ca-
nales deben ahora poner una 
etiqueta transparente en las 
descripciones de los videos o 
directamente en el reproductor.

Para los contenidos que 
abordan temas sensibles, tales 
como salud, noticias, elecciones 
o finanzas, YouTube ha decidido 
implementar una etiqueta más 

prominente. Sin embargo, se 
excluyen aquellos claramente 
ficticios, animados, con efectos 
especiales o en los que la inte-
ligencia artificial se utiliza solo 
como asistencia de producción 
sin alterar la percepción de la 
realidad.

Asimismo, no será necesario 
revelar el uso de IA para tareas 
de productividad, como la ge-
neración de guiones o ideas de 
contenido. Además, el sitio de 
videos no exigirá a los creadores 
revelar el uso de IA para tareas 
de productividad, como la ge-
neración de guiones o ideas de 
contenido.

WhatsApp ha actualizado su 
repertorio de emojis con seis 
nuevas figuras que prometen 
enriquecer la forma en que los 
usuarios expresan sus emocio-
nes y pensamientos en la popu-
lar plataforma de mensajería.

Estos nuevos emojis es-
tán diseñados para captar una 
gama más amplia de situacio-
nes, así como para simplificar 
la comunicación en WhatsApp, 
que muchas veces exige rapidez 
y agilidad.

A continuación, el significado 
de estas nuevas adiciones de 
emoticones, pues a simple vista 
pueden parecer algo confusas.

Nuevos emojis en WhatsApp
Estos emoticones se en-

cuentran en la última versión de 
WhatsApp para teléfonos móvi-
les, tanto Android como Apple. 
No obstante, en la versión web 
puede que no se visualicen co-
rrectamente o no aparezcan en 
la parrilla de emojis.

1. Cara que afirma: La figu-
ra se encarga de imitar el movi-
miento que realiza el rostro hu-
mano cuando dice que “sí”, es 
decir, de arriba a abajo.

2. Cara que niega: Mientras 
tanto, este emoji tiene un mo-
vimiento marcado hacia sus la-
dos, simulando un “no”

3. Ave fénix: Criatura mítica 
que simboliza la inmortalidad, la 
resurrección y el renacimiento. 

En su versión móvil puede visua-
lizarse perfectamente, pero en 
WhatsApp Web, no tanto.

4. Pedazo de limón: Un gajo 
de limón es una porción o sec-
ción que se obtiene al cortar 
esta fruta cítrica en partes des-
de su centro hacia afuera, man-
teniendo la piel en cada una de 
ellas. El emoji puede utilizarse 
para hacer referencia a adornos 
o ingredientes en diversas bebi-
das, platos y recetas.

5. Hongo: Figura de este or-
ganismo perteneciente al reino 
Fungi, que se caracteriza por su 
capacidad de descomposición y 
absorción de la materia orgáni-
ca en la que vive.

6. Cadena rota: Esta figura 
generalmente refiere a la inte-
rrupción de una secuencia, co-
nexión o serie de elementos que 

están enlazados o relacionados 
entre sí.

¿Qué significa el corazón 
morado en WhatsApp?
Dentro del extenso reperto-

rio de emojis de WhatsApp, el 
emoji del corazón morado ha ge-
nerado especial atención y pre-
guntas acerca de su significado 
real. Este icono, que aparece 
con frecuencia en los mensajes, 
posee una interpretación rica y 
detallada, que va más allá de 
ser un simple gesto de cariño.

Corazón morado en el 
Army de BTS

El uso del corazón morado 
es especialmente prominente 
entre los seguidores de BTS, el 
grupo de pop surcoreano, co-
nocidos como Army, donde este 

emoji toma un significado único, 
asociado a la expresión “I purple 
you”.

Esta frase, acuñada por Kim 
Taehyung, integrante de la agru-
pación, se ha establecido como 
una forma distintiva de mani-
festar el cariño entre los aficio-
nados y BTS, representando un 
amor y lealtad que va más allá 
de un simple “te amo”.

Verdadero significado del 
corazón morado

Incorporado en el estándar 
Unicode 6.0 en 2010 y agrega-
do posteriormente a la lista de 
emojis en 2015, el uso del cora-
zón morado ha ido evolucionan-
do, tomando significados parti-
culares a lo largo del tiempo.

Destaca especialmente su 
habilidad para representar un 

amor no permitido o escondido, 
aquel que, por distintas razones, 
no se puede manifestar abierta-
mente.

Usualmente, se vincula con 
romances o parejas que, por 
variadas circunstancias, optan 
por mantener su relación en la 
clandestinidad, experimentando 
su afecto de manera encubierta. 
En este contexto, el corazón mo-
rado adquiere una profundidad 
y una aura de enigma, convir-
tiéndose en el medio ideal para 
expresar sentimientos intensos 
que, posiblemente, no tendrían 
lugar en la esfera pública.

Por lo tanto, es crucial en-
tender su significado profundo 
antes de decidir enviarlo, puesto 
que el destinatario podría inter-
pretarlo de formas no previstas.

Es interesante cómo muchos 
usuarios todavía se asombran al 
conocer los significados origina-
les o distintos de algunos emojis 
que, por hábito, empleamos con 
frecuencia.

Un claro ejemplo de este fe-
nómeno es el emoji de la caca. 
A pesar de lo que su apariencia 
pueda insinuar inicialmente, 
este emoji es a menudo inter-
pretado de manera equivocada.

En realidad, fue concebido 
para representar un trozo de 
chocolate, distante de la conno-
tación negativa o jocosa con la 
que se le asocia habitualmente.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

YouTube tiene un nuevo diseño para ver los videos: así 
cambió la aplicación de Google

WhatsApp estrena seis nuevos emojis: ¿Cuáles son y qué 
significan?

La plataforma ahora incluirá un banner para mostrar publicidad antes de los comentarios

Ahora, los usuarios tienen otras formas de expresar si están de acuerdo con algo y hacer referencia a más platos 
de comida

El nuevo de diseño de la aplicación le da prioridad al descubrimiento de nuevo 
contenido y a los comentarios.
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Un debate sobre el estilo es 
lógico que se decida en París, la 
capital de la moda, que es don-
de se marca estilo y ahí, ante un 
Mbappé que fue una sombra 
apareció Raphinha para liderar 
junto a Lewandowski a un Barça 
tremendo que ganó al PSG por 
2-3 después de sufrir lo indeci-
ble. Pero después de años de 
decepciones europeas, el equi-
po blaugrana volvió a dar un gol-
pe sobre la mesa y batió a los 
franceses, que llevaban 27 par-
tidos seguidos sin perder.

Desde el pasado fin de sema-
na, cuando la afición, por llamar-
la de alguna manera, del Paris 
Saint Germain se pasó el parti-
do contra el Clermont gritando 
“puta Barça” para posterior-
mente publicar un comunicado 
pidiendo un “recibimiento más 
que hostil” al equipo catalán, el 
Barça iba a vivir una prueba de 
vida en el Parque de los Prínci-
pes. Por si eso no fuera suficien-
te, la noche del martes, Luis En-
rique sacó el cuchillo en la sala 
de prensa y de madrugada, los 
ultras del equipo parisino los 
petardos ante el hotel del Barça. 
Ante este escenario el equipo 
de Xavi podía llegar acobardado 
al partido, pero ya en la previa 

se vio que no iba a ser así. Una 
hora y media antes del partido, 
Ferran Torres Marc Guiu, Ca-
sadó y Ferran Torres salieron a 
inspeccionar el campo antes de 
cambiarse para calentar. Los re-
cibieron a gritos de “puta Barça” 
y ellos, como veteranos, saluda-
ron a la grada sonriendo.

Toda una declaración de in-
tenciones que pareció desva-
necerse en el inicio del partido, 
cuando el equipo local cercó al 
Barcelona. Fueron quince minu-
tos de sufrimiento que el Barce-
lona logró capear para quedarse 
la pelota y empezar a asustar a 
los franceses. Primero a base de 

pases largos buscando a un Ra-
phinha incansable. Luego a pe-
lota parada cuando Lewandows-
ki remató de cabeza un córner 
que Nuno Mendes salvó en la 
línea de gol y luego, gracias a un 
Lewandowski que dio un curso 
jugando de espaldas a la por-
tería para activar a su segunda 
línea. En una jugada del polaco, 
que fue un dolor de muelas para 
los centrales franceses, Lamine 
centró y el rechace de Donna-
rumma cayó en Raphinha, que 
parecía estar en todas partes y 
remató a gol.

A diferencia de otras ocasio-
nes, el Barça supo mantener el 

tipo ante un PSG desconcertado 
y Luis Enrique decidió dar entra-
da en el descanso a Barcola y 
retirar a Asensio, su apuesta in-
sólita en el equipo inicial y que le 
salió desastrosamente. Todo el 
trabajo impecable de la primera 
parte se vino abajo en cinco mi-
nutos . Primero, un mal rechace 
de Araújo fue aprovechado por 
Dembélé para aplicar la ley del 
ex y fusilar a Ter Stegen. Tres mi-
nutos después, Fabián habilitó a 
Vitinha que marcó el segundo. El 
Barça se enfrentaba de nuevo a 
un examen de supervivencia.

Riesgo serio
Con 40 minutos por delante, 

el Barça estaba en riesgo serio. 
Ante la situación cabían dos 
opciones: o sacar defensas y 
aguantar como Numancia o sa-
car peloteros y defenderse con el 
balón y amenazar. Xavi optó por 
lo segundo para reivindicar ese 
discurso del ADN, el estilo y de-
talles a pie de página. Entraron 
João Félix y Pedri para intentar 
tener una posesión que desde 
el segundo acto era propiedad 
absoluta de los franceses. Y la 
apuesta tardó un minuto escaso 
en dar resultado. Una mala sa-
lida de balón de Donnarumma 

dio la oportunidad a Pedri de dar 
un pase sensacional a Raphin-
ha, que volvió a ser indetectable 
para empatar el partido y hacer 
salir el sol cuando más diluviaba 
sobre el Barça.

El partido pasó a jugarse en-
tonces sobre el filo de una nava-
ja. Las ocasiones se sucedían 
en ambas áreas. Raphina puso 
a prueba al portero del PSG en 
una falta directa, Barcala dispa-
raba al larguero y con un nuevo 
movimiento de banquillo de Xavi 
el partido dio un vuelco. Sacó 
al campo el técnico del Barça a 
Christensen por De Jong y la pri-
mera pelota que tocó el danés 
fue a la jaula tras rematar de 
cabeza un saque de esquina. El 
Barça volvía a saborear un gran 
triunfo europeo ante un rival que 
aumenta sus motivos para insul-
tar.

Sigue el canal de Diario AS 
en WhatsApp, donde encontra-
rás todo el deporte en un solo 
espacio: la actualidad del día, la 
agenda con la última hora de los 
eventos deportivos más impor-
tantes, las imágenes más desta-
cadas, la opinión de las mejores 
firmas de AS, reportajes, vídeos, 
y algo de humor de vez en cuan-
do.

Juan Pablo Montoya suele 
estar considerado bien arriba 
a la hora de hablar de los me-
jores deportistas colombianos 
de la historia. Con una carrera 
que todavía no termina pero que 
ya alterna más con la gestión y 
formación de nuevos talentos 
–incluido su hijo Sebastián–, el 
bogotano destacó en diferentes 
categorías del automovilismo, 
incluyendo la IndyCar, la Nascar 
y la Fórmula 1.

Precisamente, su destacada 
participación en la gran carpa 
del automovilismo entre 2001 
y 2006 le ganó tanto admira-
dores como detractores duran-
te su paso por las escuderías 
Williams y McLaren. Inició su 
carrera en esta categoría con el 
equipo Williams, en la que rápi-
damente demostró su talento al 
volante y logró su primera victo-
ria en el Gran Premio de Italia de 
2001, en el histórico circuito de 
Monza.

Durante su tiempo con Wi-
lliams, Montoya se hizo conoci-
do por su agresividad en pista, 
su habilidad para realizar ade-
lantamientos audaces y su com-
petencia frente a los pilotos más 
experimentados del circuito, 
incluyendo al siete veces cam-
peón del mundo y dominador 
de la categoría en ese tiempo, 
el alemán Michael Schumacher, 
de la escudería Ferrari.

La rivalidad entre Montoya 

y Schumacher es recordada 
como una de las más intensas 
y emocionantes de principios 
de los 2000. El colombiano no 
tardó en hacerse notar como un 
competidor feroz que no resig-
naba espacios al momento de 
un sobrepaso y no temía al roce 
en cada enfrentamiento con el 
alemán.

Uno de los momentos emble-
máticos de esta rivalidad ocurrió 
durante la primera temporada 
del colombiano en Fórmula 1, 
en el Gran Premio de Brasil de 
2001. Allí, Montoya adelantó a 
Schumacher en la primera cur-
va con una maniobra audaz en 
la que arrinconó a Schumacher 
hasta casi sacarlo de la pista.

Pese a que Montoya no ganó 
esa carrera por un choque con 
el neerlandés Jos Verstappen 
–padre del actual campeón 
Max Verstappen–, ese adelan-
tamiento quedó en la memoria 
de los aficionados como ejemplo 
de su capacidad para desafiar a 
uno de los mejores pilotos de to-
dos los tiempos.

Fue el inicio de una serie de 
duelos intensos en los que no 
faltaron los incidentes polémi-
cos, como el que protagonizaron 
en 2002 en el Gran Premio de 
Malasia, cuando protagonizaron 
un toque en la primera curva en 
el que Montoya se llevó el alerón 
delantero del campeón, o el cho-
que que protagonizaron ambos 

en el Gran Premio de San Mari-
no en 2004.

En medio de una entrevista 
concedida a Beyond The Grid, 
pódcast oficial de la Fórmula 1, 
el bogotano recordó los momen-
tos que marcaron su paso por la 
Gran Carpa y confesó su males-
tar con los demás pilotos, quie-
nes a su juicio sentían demasia-
do respeto por Schumacher.

“El único problema con Mi-
chael es que nadie le competía. 
Cuando Michael venía desde 
atrás, todos se corrían y lo deja-
ban pasar y eso me molestaba 
mucho. Eran como ‘es Michael, 
no lo hagamos enfadar’. Todo el 
mundo le tenía mucho respeto y 
yo era tan cabrón manejando y 
la gente pensaba que yo era un 

loco, que funcionaba. Porque 
cuando les tiraba el carro, ellos 
sabían que yo no me iba a mover 
entonces había dos opciones: o 
te corrías o nos estrellábamos”, 
afirmó.

Cuando se le preguntó por su 
relación con Ralf Schumacher 
con quien compartió equipo en 
Williams –siempre caracteriza-
da como muy distante–, Monto-
ya explicó que en esa época no 
hablaba con nadie por efectos 
de la competencia, pero eso 
cambió con el tiempo gracias a 
las redes sociales y a su aleja-
miento de la categoría. De igual 
modo, se mostró algo crítico con 
la cercanía que mostraban los 
pilotos en la parrilla actual.

“Nosotros casi no hablába-

mos porque ahora con las redes 
sociales, los equipos son mejo-
res amigos, salen juntos y van 
y juegan paddle (entre risas), 
pero en mi tiempo yo no habla-
ba con nadie. Yo venía con la 
mentalidad de no hacer amigos. 
Ahora todos son amigos y son 
buenas personas y es muy difícil 
ser un cabrón cuando eres bue-
na persona. Es muy difícil atacar 
al otro y lanzarle el carro cuando 
te cae bien”, declaró.

Sobre su relación con Mi-
chael Schumacher, Montoya co-
mentó que nunca habló con él 
ni antes ni después de las carre-
ras. Eso si recordó una ocasión 
fuera de su rivalidad en la que 
compartieron un momento muy 
ameno junto al brasileño Ru-
bens Barrichello. “La única vez 
que hablé con Michael fue cuan-
do yo corría en BMW y él seguía 
en Ferrari y nos invitaron a una 
fiesta después de la carrera. 
Estábamos Michael y Rubens y 
los tres nos emborrachamos”, 
concluyó.

A lo largo de su carrera en 
la Fórmula 1, Montoya consi-
guió un total de siete victorias, 
trece pole positions y subió al 
podio en 30 ocasiones. Sus lo-
gros, junto con su estilo de con-
ducción único y su pasión por la 
competición, lo convirtieron en 
uno de los pilotos más popula-
res y respetados en el automovi-
lismo de su tiempo.

DEPORTES

Barcelona aprovecha su intensidad y ganó a PSG en un 
movido partido

Juan Pablo Montoya habló sin tapujos sobre su rivalidad con 
Michael Schumacher: “Le tenían respeto, yo era un cabrón”

Enorme partido del Barça en el Parque de los Príncipes, con un Raphinha estelar y un Lewandowski magistral 
para dar un golpe sobre la mesa contra un PSG donde Mbappé pasó desapercibido.

El colombiano recordó su paso por la gran carpa del automovilismo y la rivalidad que mantuvo con el siete 
veces campeón del mundo

Juan Pablo Montoya y Michael Schumacher protagonizaron una intensa riva-
lidad en las pistas durante los años 2000
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